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Ha llovido mucho desde que George Orwell escri-
biera, a mediados de los 40, ‘1984’, donde vaticinaba
una sociedad vigilada por el Gran Hermano, pero no
el de Tele5, claro. Uno mucho más siniestro, que impon-
dría un pensamiento único —con su propia policía—
y reprimiría a todo aquel que se saliera de la norma.
Llegamos a 1984, y lo superamos, y el futuro des-

crito por Orwell se antoja ahora cuando menos algo
‘kitsch’, como muchas de las ‘innovaciones’ que pre-
veía Star Trek. Pero lo cierto es que sí podemos ver
ciertos paralelismos entre la sociedad actual y aquel
mundo de 1984, con una sociedad más mediatizada
que nunca.
La tecnología, en constante avance, nos descubre

día a día nuevas e imaginativas aplicaciones mediante
chips: pagar el autobús, control de accesos, opera-
ciones bancarias, comprar un refresco o controlar
mediante domótica los sistemas de climatización de un
edificio... Y todo desde el móvil.
Hasta llegar a las ‘smart cities’, donde los servicios

de una ciudad y sus edificios estarán interconectados
para hacernos la vida más fácil, más cómoda y que per-
mitirá optimizar los recursos y ser más eficientes en
términos medioambientales. Málaga es la protagonista
del proyecto que la compañía Endesa llevará a cabo
en España y que espera convertirse en un referente,
junto a otras propuestas internacionales, en Europa.
Y Alemania, concretamente Feria de Colonia, ya ha
previsto un salón dedicado a las necesidades de estas
ciudades ‘inteligentes’. Aunque quizá deberíamos recor-
dar que en cualquier caso no serán inteligentes, sino
automatizadas. El día que la ciudad se convierta en
inteligente  y pueda dirigir nuestros pasos, mejor nos
volvemos al campo a cultivar patatas. Pero eso es harina
de otro costal.
Lo que sí está claro es que el futuro pasa por la inte-

gración de servicios y la resolución de necesidades de
manera global en las grandes urbes. La gestión de resi-
duos, el reciclado de materiales, el ahorro energético
(hoy más actual que nunca con el debate sobre la nece-
sidad de apostar por energías limpias que nos ‘desli-
guen’ de la dependencia de la nuclear o los combusti-
bles fósiles), la movilidad urbana o la seguridad ciuda-
dana serán temas que las administraciones deberán
abordar en los próximos años. Que, de hecho, están
abordando apostando por sistemas más limpios y res-
petuosos con el medio ambiente, de bajos niveles sono-
ros, reducida contaminación lumínica, etc. Pero queda
mucho camino por recorrer para alcanzar la ciudad
tecnológicamente integrada, con un modelo sosteni-
ble, abierto, en contacto directo con el ciudadano, con
un trato casi personalizado con su ciudad, y con la apli-
cación de las tecnologías de la información y la comu-
nicación a cada paso. Aunque quizá no sería mala idea
tener una vela cerca por si se apaga la luz...

La polis sapiens
sapiens

LAIROTIDE

Hay gente cuya sola presencia llena el espacio. Su cara, su
gesto, su físico son su carisma. Otros no han sido dotados de
esa manera por la naturaleza, pero llevan el carisma en la
palabra, en la voz y la forma de expresarse. Llenan el espa-
cio cuando abren la boca. También los hay que, carentes de
todo lo anterior, han desarrollado una personalidad tan ama-
ble, próxima, simpática y divertida que es esa su forma de
llenar el espacio. Y finalmente están los que desde siempre
han tenido dificultades para llenar espacios y nunca han des-
tacado en el grupo. Ignoramos si todo esto ha sido tenido en
cuenta por los creadores de R2, Robonaut 2, el tripulante no
humano a bordo de la última misión del Discovery lanzado el
24 de febrero. ¿Cómo será compartir espacio con un huma-
noide? ¿Será el graciosillo, el calladito, el sibilino, el vago, el
entusiasta, el prudente? ¿Se alegrará cuando la misión se
cumpla con éxito? ¿Bailará?
Puede usar con sus manos las mismas herramientas que

los humanos, sus articulaciones imitan nuestros movimien-
tos y es capaz de levantar con sus brazos una pesa de 9 kilos.
Pero todo esto, o parecido, lo pueden hacer otras máquinas.
¿Por qué entonces se le llama humanoide? Tiene que tener
algo más y ese algo más tiene que estar en lo emocional. Va
a ser tocar el espacio y arrancarse con el waka waka, en lo
que será la primera demostración de humanoidaismo de huma-
noide. Va a ser bailar el waka waka y lanzarse seguido, incluso
durante, a tuitear con los colegas y fans o como se llamen los
que tuitean con uno en el Twitter. No es broma, R2 comenzó
su aventura en 140 caracteres con un "¡Hola mundo! Mi nom-
bre es Robonaut 2… ¡Me voy al espacio!". Su cuenta ya tiene
más de 20.000 seguidores. Esto sí preocupa, que haya 20.000
humanos seguidores de un humanoide, que, según la Wiki-
pedia, es cualquier ser cuya estructura corporal se asemeja
a la de un humano. Las wikis sustituyen a los diccionarios,
de la misma forma que los humanoides a los compañeros de
vuelo. Los ágiles dedos de R2 en el tuiteo le servirán para
buscar sus cosas en la Wikipedia y otras wikis. Seguro que
sabrá bailar el waka mientras busca en el wiki, a la vez que
repara una avería e incluso hace cestos de mimbre con los
pies. Pero el humanoide nunca adquirirá la condición de
humano. En su euforia mecánica del wiki waka no será capaz
de advertir el sufrimiento de tantos humanos en África, en el
norte de África. Claro que tampoco está muy claro que los
humanos lo comprendamos. ¿Por qué hay tanta hambre en
África o por qué son simultáneas las rebeliones contra las dic-
taduras en los países del norte? Me temo que R2 no tendrá
una explicación mucho más convincente que la nuestra: Por-
que esto es África.

El humanoide
baila el wiki waka
y tuitea

CONTRARIOÁNGULO

Ibon Linacisoro
ilinacisoro@interempresas.net

Si desea realizar comentarios o ver más artículos del autor:
www.interempresas.net/angulocontrario
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Si desea realizar comentarios o ver más artículos
del autor: www.interempresas.net/puntodelai i

La sucesión en las pymes

Un joven se encuentra un día en la calle a un antiguo com-
pañero de facultad, un estudiante más bien mediocre, a quien
no ha visto desde que terminaron la carrera. Viste un traje de
marca y parece que las cosas le han ido bien:
- Pues ya ves, justo al salir de la facultad empecé a trabajar

como contable en una multinacional. Al poco tiempo me ascen-
dieron a jefe de departamento, después a responsable de la
división económica y ahora soy el director financiero.
El amigo, alucinado, no puede disimular su perplejidad dado

el escaso nivel de competencia demostrado por su ex-compa-
ñero durante la carrera. Y su asombro es máximo cuando pro-
sigue:
- Y fíjate, justo esta mañana el presidente de la compañía

me ha ofrecido el cargo de vicepresidente.
- ¡Qué me cuentas! Y tú, ¿qué le has dicho?
- Pues lo que siempre le digo: ¡gracias, papá!
Es un viejo chiste que me contó hace muchos años un empre-

sario italiano, cuyo hijo, por cierto, empezó a llevar las rien-
das de la compañía unos años después. Espero que sepan dis-
culparme, es sabido que los chistes resumidos y por escrito
pierden toda la gracia, pero me sirve para ilustrar una refle-
xión más seria respecto a la sucesión en la pequeña y mediana
empresa.

En este tipo de compañías, el propietario suele ser a su vez
el director general, un hombre orquesta (o una mujer orquesta,
que también las hay) que conoce la empresa al detalle, que
departe casi a diario con los empleados y que toma práctica-
mente todas las decisiones. Es probable que sea un hombre
hecho a sí mismo, que creó la empresa hace muchos años y
que la desarrolló durante décadas a base de tesón y dedicación,
robando horas a su vida privada y a su familia y que se encuen-
tra ahora, a los sesenta y tantos, ante la disyuntiva que plan-
tea su sucesión.

La casuística es muy variada. Puede que algunos de sus hijos,
si los tiene, estén ya integrados en la empresa y hayan demos-
trado su competencia y su interés en continuar la labor del
padre. Es muy probable que éste se preocupara en su momento
de que recibieran la formación adecuada y ahora sienta con
orgullo que la continuidad de la empresa está asegurada. Este
es el escenario ideal. Bastará con resolver con la suficiente
antelación los aspectos fiscales y patrimoniales, los mecanis-
mos para la toma de decisiones estratégicas y, lo más difícil,
que el empresario-padre sepa apartarse de la actividad a tiempo,
y dejar el negocio en manos de sus sucesores, con todas las
consecuencias. Que no es fácil.

Pero hay otros escenarios más problemáticos. Muchos empre-
sarios no han tenido descendencia o bien ninguno de sus hijos
ha mostrado interés en entrar en la empresa y continuar la
labor del padre. Puede que incluso el propio padre (o madre)
hayan aconsejado a sus hijos la búsqueda de otros caminos
profesionales más seguros y menos sacrificados. En este caso
hay diversas soluciones posibles, dependiendo de las caracte-
rísticas de cada sociedad. Desde la liquidación de la misma
(poco aconsejable en empresas de cierto tamaño puesto que
implica la pérdida del fondo de comercio), la venta a un grupo
de directivos (operaciones llamadas ‘Management By Out’,
respaldadas muchas veces financieramente por sociedades de
capital-riesgo), la venta a terceros o incluso la continuidad de
la propiedad con profesionalización externa o interna de la
gestión. En cualquier caso, el empresario deberá buscar la solu-
ción más favorable para él y para la empresa y planteárselo
con la mayor anticipación posible, siempre con el asesora-
miento de profesionales expertos.
El caso más conflictivo es el del chiste que encabeza el artí-

culo. El de aquel padre o madre que ha integrado a sus hijos
en la empresa y éstos no tienen la capacidad, el interés o el
temperamento para administrarla eficazmente. Si este es su
caso mi consejo es que vuelva al párrafo anterior. Quizá al prin-
cipio sus hijos no lo entiendan pero es probable que al cabo
del tiempo acaben reconociendo el acierto de su decisión y
acaben pensando (aunque quizás nunca se lo digan) “gracias,
papá”. 

El empresario deberá buscar la solución
más favorable para él y para la empresa y

planteárselo con la mayor anticipación
posible, siempre con el asesoramiento de

profesionales expertos

el punto DE 
LAi
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La Red Española de
Ciudades por el Clima
promociona el coche
eléctrico
El alcalde de Vigo y presidente de
la Red Española de Ciudades por el
Clima de la Federación Española de
Municipios y Provincias, Abel
Caballero, anunció que, a lo largo
de este año, la Red impulsará medi-
das de promoción del coche eléc-
trico, apoyará el establecimiento de
un Premio Nacional del Clima y
favorecerá diversas iniciativas rela-
cionadas con la biomasa y los sis-
temas de acumulación y distribu-
ción de energía entere varios edifi-
cios. Asimismo, Caballero presentó
el coche eléctrico que utilizará en
sus desplazamientos oficiales por
la ciudad de Vigo; una medida que,
según dijo, debería generalizarse
en los cargos públicos de la Admi-
nistración.

13 ayuntamientos se
adhieren a la Red de
Emprendedores del
Maresme 
Trece ayuntamientos de la comarca
del Maresme (Barcelona) han
entrado a formar parte de la Red de
Emprendedores (XEM). Se trata de
una iniciativa que promueven con-
juntamente el Consell Comarcal
del Maresme y el parque científico
y de la innovación Tecnocampus
Mataró-Maresme. Su objetivo es
crear una oferta conjunta de los
servicio públicos que existen en la
comarca para dar soporte a las per-
sonas emprendedoras con ganas
de crear una empresa, a fin de pro-
porcionales los servicios de valor
añadido que el usuario necesita.

El Ayuntamiento de
Barcelona reparte el
‘Olipot’ para reciclar
aceite de cocina
La acción de tirar el aceite de
cocina usado por el fregadero es
muy contaminante y perjudicial
para el medio ambiente: no desa-
parece y acaba siendo un residuo
contaminante del medio. En
cambio, si se separa correcta-
mente, se puede reciclar y con-
vertirlo en jabón, biodiésel o pin-
tura. Por ello, los puntos verdes
de Barcelona reparten el ‘Oli-
pot’, un recipiente específico
para hacer más fácil la recogida y
vertido de los aceites domésticos usados, con el que se puede hacer la separa-
ción del aceite de cocina fácilmente y llevarlo al punto verde más cercano para
verterlo. Este recipiente es fácil y cómodo de utilizar y sobre todo es limpio, ya
que se puede desmontar y limpiar en el lavavajillas. 

El Canal de Isabel II, el Coimce y la Aeas firma la
Carta de la Ciudad sin Zanjas

El Canal de Isabel II, el Colegio Oficial de Ingenieros de Minas del Centro de Espa-
ña (Coimce) y la Asociación Española de Abastecimiento de Agua y Sanamiento
(Aeas), firmaron la Carta de la Cuidad sin Zanjas con el objetivo de promover el
uso de las tecnologías sin zanja en las obras de urbanización, especialmente en
la instalación y rehabilitación de canalizaciones. Las técnicas sin zanja tienen tres
efectos positivos. En primer lugar mejoran la seguridad en las obras, tanto para
operarios como de viandantes; en segundo, contribuyen a la tranquilidad de los
vecinos; y en tercero, son respetuosas con el medio ambiente. 

Foto: ACN

De izquierda a derecha:
Ángel Ortega, presidente
de la IbSTT, Jesús Díez
de Ulzurrun, director de
Saneamiento del Canal
de Isabel II; y Ángel
Cámara, decano
presidene del Coimce,
durante el acto.
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Andalucía implementa un sistema
para medir la contaminación
derivada del tránsito de vehículos
El consejero de Medio Ambiente de la Junta de Andalu-
cía, José Juan Díaz Trillo, acompañado del alcalde de
Sevilla, Alfredo Sánchez Monteseirín, presentaron un sis-
tema pionero para medir la contaminación derivada del
tránsito de vehículos y caracterizar el parque de auto-
móviles en las ciudades a partir de las emisiones ocasio-
nadas en zonas de elevado tránsito. El programa se basa
en la instalación de una unidad móvil con tecnología
RSD (Remote Sensing Techology) en los principales pun-
tos de acceso al centro urbano de Sevilla, con el objeti-
vo de identificar a los vehículos que más y menos con-
taminan. El dispositivo permitirá además caracterizar la
evolución del parque móvil de la ciudad y establecer un
inventario continuado de emisiones. 

Aprobado el Plan de Ahorro
y Eficiencia Energética
El Consejo de Ministros aprobó finalmente el
Plan de Ahorro y Eficiencia Energética en el
que se recogen 20 medidas en tres grandes
ámbitos: transporte y movilidad, edificación e
iluminación y consumo eléctrico, así como
una campaña de concienciación a los ciuda-
danos. La mayor parte de estas medidas están
destinadas a los municipios y no generarán
gasto público a los ayuntamientos. En conjun-
to, las medidas aprobadas supondrán un aho-
rro estimado de 3,2 millones de toneladas de
petróleo (tep) anuales, un ahorro económico
de 2.300 millones de euros anuales en impor-
taciones energéticas y la reducción de las
emisiones de CO2 en 12,5 millones de tone-
ladas al año. Entre las medidas destacan el
fomento del transporte público, carriles de
uso exclusivo del transporte público e inter-
cambiadores de transporte; sustitución de calderas en los edificios de las Administraciones públicas; y medidas sobre ilumi-
nación y consumo eléctrico, como la renovación del sistema de alumbrado público municipal.

Jornada técnica sobre las ventajas de
los LED en alumbrado exterior
El Comité Español de Iluminación (CEI) y el Área de Medio
Ambiente del Ayuntamiento de Barcelona (AMA), en cola-
boración con la Asociación Española de Fabricantes de Ilu-
minación (Anfalum), el Institut Català d'Energia (Icaen),
empresas instaladoras y de mantenimiento de Barcelona, y
la Asociación Profesional de Diseñadores de Iluminación
(Apdi), organizaron la segunda jornada técnica ‘Iluminación
con LED en el Alumbrado Exterior’. El objetivo de la jorna-
da era continuar la secuencia de jornadas sobre la tecnolo-
gía LED aplicada al alumbrado profesional de exterior —ini-
ciada en una primera jornada en Madrid en octubre de
2010— y ofrecer una visión clara y fiable de la situación
actual de la tecnología LED y su aplicación en iluminación.

Ya no nos podremos librar de pagar
las multas por mal aparcamiento
Los vigilantes de los parquímetros que ponen las multas por
los coches mal aparcados no disponen de la presunción de
veracidad que tienen, por ejemplo, los policías municipales
y por lo tanto la base probatoria de la multa es débil. Pero
ahora las denuncias que emanen de los vigilantes irán
acompañadas de mayor eficacia probatoria, gracias a la
recepción de imágenes certificadas (MMS Certificados), que
ha desarrollado la operadora Lleida.net. Ahora los vigilantes
de parquímetros podrán sacar una foto del coche mal apar-
cado y enviarlo a un número donde se genera de forma
automática la recepción certificada de MMS. En ese preciso
instante la multa va acompañada de una imagen certificada
por la operadora Lleida.net de que la foto se tomó en la
fecha, hora y lugar de la infracción y esto ya constituye, a
efectos legales, una prueba fehaciente ante terceros. 

Días antes de que el Consejo de Ministros aprobara el Plan, el ministro de Industria, Miguel
Sebastián (en la imagen, a la derecha) mantuvo una reunión con presidente de la Federación
Española de Municipios y Provincias Pedro Castro para tratar las medidas de ahorro y eficiencia
energética impulsadas desde los municipios
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El transporte urbano de Santiago de
Compostela recibe 5 nuevos autocares 
La plaza del Obradoiro de Santiago de Compostela se convirtió en
escenario de la presentación de las cinco nuevas unidades MAN que
se incorporan al servicio de transporte urbano de la ciudad, gestio-
nado por Tussa. La principal característica de esta parte de la flota de
Santiago es que se ha recortado el bastidor tradicional de 12 metros
para dejarlo en 10,8 metros, lo que permite a los vehículos adaptar-
se mucho mejor a las calles de la ciudad. Los voladizos se han man-
tenido, por lo que lo que se ha reducido es la distancia entre ejes. 

Más de 10.000 t de residuos electrónicos
recuperados en la Comunitat Valenciana
La Comunitat Valenciana ha recuperado, en el último año, algo más
de 10.000 toneladas de residuos electrónicos y eléctricos, según
manifestó el vicepresidente tercero y conseller de Medio Ambiente,
Agua, Urbanismo y Vivienda, Juan Cotino, en la inauguración de la
exposición ‘Tú eres la pieza clave’ en el Museo Príncipe Felipe, que
versa sobre el reciclado de los residuos eléctricos y electrónicos.
“La recuperación de estos materiales —explicó Cotino— ha supues-
to una ahorro energético de 21.333 kW/hora, que equivale al con-
sumo de una ciudad entre 15.000 y 20.000 habitantes. Asimismo, se
ha evitado que más de 22.000 toneladas de CO2 se hayan emitido a
la atmósfera”. 

Aiju investiga las propiedades
en las superficies de juego de
los parques
infantiles
Los pavimentos de
caucho son idóneos
para pavimentos en
parques infantiles,
debido a sus propie-
dades atenuantes de
impacto en caso de
caída desde un equi-
pamiento de juego.
Se trata de aplicacio-
nes relativamente
nuevas en las que
resulta necesario
mejorar el control
sobre los mismos.
Por todo ello, Aiju —
Instituto Tecnológico
del Juguete— está
desarrollando un
proyecto de I+D cuyo título es ‘Parques infanti-
les: correlación entre parámetros físico-quími-
cos y la capacidad de amortiguación de las
superficies. Guía de prescripciones para el sec-
tor empresarial- Safesurface’, con el objetivo
de investigar y conocer las ofertas actuales de
las pavimentos de caucho ubicados e instala-
dos mayoritariamente en los parques infantiles
de los municipios y analizar las posibles reper-
cusiones o factores (positivos o negativos) aso-
ciados al uso y a la ubicación geográfica de
estos productos.

Premiados los 30 municipios
más comprometidos con la
ciencia y la innovación
Los príncipes de Asturias, acompañados del
vicepresidente tercero del Gobierno y ministro
de Política Territorial y Administración Pública,
Manuel Chaves, y de la ministra de Ciencia e
Innovación, Cristina Garmendia, presidieron la
ceremonia de entrega de los distintivos ‘Ciu-
dad de la Ciencia y la Innovación’. 
El distintivo por primera vez reconoce el
importante esfuerzo y compromiso que han
venido desempeñando los ayuntamientos con
la I+D+i y su contribución desde la esfera local
al cambio de modelo productivo. Este premio
reconoce a un total de 30 municipios diferen-
ciados en tres categorías según su número de
habitantes (menos de 20.000, de 20.001 a
100.000 y más de 100.000). Cada una de las
categorías premia a 10 municipios.

Los cinco nuevos vehículos se han fabricado sobre chasis MAN A22 de piso bajo
continuo, cuentan con 26 asientos y capacidad para 65 personas de pie y una silla
de ruedas.

Dispositivo de ensayo de la
capacidad de
amortiguación (HIC).

Cotino asistió a la inauguración de la exposición ‘Tú eres la pieza clave’ en el Museo
Príncipe Felipe.
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España es uno de los países más
premiados por sus mejores
prácticas urbanas
Los Ayuntamientos de Barcelona y Noaín (Navarra) han
obtenido el máximo galardón en la octava edición de los
Premios Internacionales sobre Buenas Prácticas para la
mejora de las condiciones de vida en las ciudades,
Dubai 2010, promovidos por Onu–Habitat y con los que
colabora el Ministerio de Fomento. Es la primera vez,
desde que se instituyeron estos premios en 1996, que un
país consigue dos máximos galardones en una misma
convocatoria. Se trata del Plan Municipal para el Cambio
Climático de Noaín (Navarra) y la Agenda 21 escolar del
Ayuntamiento de Barcelona. Con ellos, España acumula
ya ocho Premios Internacionales, situándose a la cabeza
de los países que han obtenido la máxima distinción en
el concurso.

Amec Urbis, reconocida como
entidad colaboradora del
Gobierno Central
Los fabricantes de equipamientos para el tráfico y mobi-
liario urbano español están de enhorabuena. Por un
lado, el Gobierno Central ha garantizado la misma dota-
ción de recursos que el 2010 para que el sector tenga
más presencia en los mercados exteriores y aumente su
competitividad internacional y, por otro, ha reconocido
Amec Urbis, Asociación Española de Fabricantes de
Equipamientos para el Tráfico y el Mobiliario Urbano
englobada dentro de Amec, como entidad colaboradora
y única representante del sector con la Administración.
Este hecho demuestra que hay una clara apuesta por este
sector, que actualmente disfruta de una importante pre-
sencia a nivel internacional y que en 2009 facturó más
de 1.600 millones de euros.

Presentada una guía para
promover la conciliación en el
ámbito municipal
El Instituto de la Mujer, junto con la FEMP, Federación
Española de Municipios y Provincias, y la Asociación
Noruega de Autoridades Locales y Regionales (KS), ha
editado una Guía de Buenas Prácticas para promover la
conciliación de la vida personal, familiar y profesional
desde las Entidades Locales. El trabajo compila expe-
riencias ya desarrolladas y está concebido como instru-
mento de orientación para que los ayuntamientos pue-
dan desarrollar políticas activas en materia de concilia-
ción e igualdad. Dirigida específicamente a los ayunta-
mientos, surge en el marco del proyecto transaccional
‘Equilibrio’, que tiene como objetivo el despliegue en las
Administraciones Públicas de estrategias de actuación
para promover la conciliación y la igualdad entre hom-
bres y mujeres. 
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Málaga SmartCity:
modelo de gestión
energética urbana

El proyecto, impulsado por un grupo de 11 empresas y liderado por Endesa,
permite el ahorro de un 20% del consumo energético

Una sociedad sostenible debe ser una sociedad responsable, que responda a los grandes
desafíos globales que se presentan, con las mejores tecnologías y las mayores capacidades de
innovación. Con esta filosofía nace SmartCity, una experiencia que trata de demostrar la
viabilidad de concentrar un amplio conjunto de tecnologías avanzadas y sostenibles para
hacer posible un nuevo modelo de gestión energética. Del proyecto, desarrollado en Málaga,
se beneficiarán 300 clientes industriales, 900 de servicios y 11.000 clientes domésticos durante
cuatro años.
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SmartCity es un proyecto pionero
en España que plantea un nuevo
modelo de gestión energética en

las ciudades, para conseguir un aumen-
to de la eficiencia energética, una
reducción de las emisiones de CO2 y un
aumento del consumo de energías
renovables. El proyecto trata de dar una
respuesta integral a los desafíos medio-
ambientales involucrando al consumi-
dor. Entre las novedades destaca la
nueva generación de contadores inteli-
gentes que promueven un consumo
más sostenible.

Málaga, la ciudad idónea
SmartCity, proyecto impulsado por un
grupo de once empresas y liderado por
Endesa, se desarrolla en Málaga, con-
cretamente en la zona de la Playa de la
Misericordia. Málaga ha sido elegida
para el desarrollo de SmartCity porque
reúne los requisitos necesarios para
garantizar el éxito del proyecto: gran

Francisco de la Torre Prados, alcalde de Málaga, firmó un acuerdo con Endesa para coordinar la puesta
en marcha del Proyecto SmartCity.
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potencial de crecimiento, amplias
capacidades tecnológicas, fuerte pre-
sencia de la Universidad y empresas,
apoyo decidido de las administracio-
nes públicas y excelentes infraestructu-
ras eléctricas.
Las fuentes de energía renovable se
integrarán de forma óptima en la red,

acercando la gene-
ración al consumo a

través de la instalación de
paneles fotovoltaicos en edificios públi-
cos, el uso de microgeneración eléctrica
en algunos hoteles o instalación de sis-
temas microeólicos en la zona. Existen
sistemas de almacenamiento energéti-
co en baterías, de manera que parte de
la energía podrá ser consumida después
en la climatización de edificios, el alum-
brado público y el transporte eléctrico.
Se potencia también el uso de coches
eléctricos, con la instalación de postes
de recarga y el envío de una pequeña
flota de vehículos. Pero, sobre todo, se
busca hacer partícipe en todo el proce-
so al usuario final.

Todos los clientes que
participan en el proyecto

cuentan con los nuevos contadores
inteligentes para facilitar un consu-
mo más sostenible. Además, la ins-
talación de sistemas inteligentes y
de sistemas avanzados de telecomu-
nicaciones y telecontrol permite

actuar en tiempo real y de forma auto-
mática sobre la red de distribución,
haciendo posible una nueva gestión de
la energía y potenciando la calidad del
servicio. Después, se recogen los datos
de consumo y de eficiencia para extraer
conclusiones y exportar la experiencia a
nuevas zonas urbanas, de manera que
se pueda ir cambiando el modelo ener-
gético actual hacia un modelo más sos-
tenible. El objetivo es conseguir un aho-
rro energético del 20%, así como la
reducción de emisiones en más de
6.000 toneladas de CO2 al año en la zona
del proyecto.
SmartCity cuenta con un presupuesto
de 31 millones de euros financiados en
parte por Fondos Feder gracias al apoyo

CIUDADES INTELIGENTES

SmartCity demuestra
conceptos clave en ‘Smart
Energy’, necesarios para

contribuir a los objetivos del
20-20-20 en el 2020.

Playa de la Misericordia, zona
donde se desarrolla el proyecto en

Málaga. Foto: TyK.
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de la Junta de Andalucía y el Centro
para el Desarrollo Tecnológico Industrial
del Ministerio de Ciencia e Innovación.
Endesa ha liderado un equipo formado
por las empresas más destacadas del
sector, que colaboran y respaldan este
ambicioso plan: Enel, Acciona, IBM,
Sadiel, Ormazábal, Neo Metrics, Isotrol,
Telvent, Ingeteam y Greenpower. Tam-
bién se ha contado con la colaboración
de varias universidades y centros de
investigación nacionales y autonómi-
cos, como el CDTI, Centro para el Desa-
rrollo Tecnológico Industrial.

SmartCity se convertirá en un referente
mundial en el desarrollo de tecnologías
energéticas de vanguardia, compar-
tiendo protagonismo con otras iniciati-
vas ya operativas en Estocolmo, Dubai,
Malta, Ohio y Colorado. El proyecto se
enmarca dentro del Plan 20-20-20, dise-
ñado por la UE, que establece objetivos
para el año 2020 de aumento de la efi-
ciencia energética en un 20%, reduc-
ción de las emisiones de CO2 en un 20%
y aumento de las fuentes de energía
renovables hasta un 20% en el mix
energético. �
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La primera vuelta al mundo 
en coches libres de emisiones
llega a Málaga

El Ayuntamiento de Málaga, la Asociación de
Promotores y Productores de Energías Renova-
bles de Andalucía (Aprean) y Endesa, como líder
del proyecto Smartcity Málaga, dieron la bienve-
nida a los participantes en la primera vuelta al
mundo, en 80 días, en coches eléctricos, que
pasó el pasado 18 de febrero por Málaga. Las
autoridades y responsables que recibieron la
caravana encabezada por su organizador el aven-
turero Louis Palmer, fueron la concejala de Sos-
tenibilidad y Servicios y vicepresidenta de la
Agencia Municipal de la Energía de Málaga,
Teresa Porras, el presidente de Aprean, Mariano
Barroso, y el director de Endesa en Málaga,
Alfredo Rodríguez.
La carrera, integrada por tres vehículos eléctri-
cos de equipos de Alemania, Australia y Suiza, se
detuvo en el punto de recarga para automóviles eléctricos que el proyecto SmartCity Málaga, que lidera la compañía Endesa,
mantiene en Avenida del Pacífico, 57 (frente a Diputación Provincial de Málaga).
La carrera continuó su camino de Granada y con destino a Ginebra (Suiza), donde se llegó el 24 de febrero, y que completó una
carrera que tiene por objeto batir un récord mundial en defensa del uso de automóviles libres de emisiones contaminantes.
La prueba, denominada Zero Race, comenzó el 16 de agosto de 2010, en Ginebra frente al edificio de Naciones Unidas. El direc-
tor de la gira y promotor de la carrera, Louis Palmer, manifestó que “en tiempos de crisis climática y energética, la carrera quie-
re mostrar que existen soluciones disponibles y fiables para detener el calentamiento global y ser independientes de los com-
bustibles fósiles”.

Smart Grid

La red eléctrica tal y como la conocemos no ha evolucionado desde su concepción.
Sin embargo, los requerimientos actuales respecto al ahorro energético y la inte-
gración de nuevos elementos en la red eléctrica, como el vehículo eléctrico o las
energías renovables, requieren de la evolución de la red eléctrica tal y como la
conocemos a día de hoy. La smart grid es esta evolución: la idea principal es con-
trolar toda la red eléctrica desde la red de alta tensión (actualmente muy monito-
rizada), así como la de media y baja tensión, de la cual sólo se monitoriza el 20%
aproximadamente. Esta concepción aporta una visión de la red eléctrica como una
red flexible altamente automatizada y totalmente integrada, que incluye un con-
trol centralizado, diagnóstico, reparación y telegestión de contadores.

Louis Palmer, promotor de la carrera, junto a la concejala de Sostenibilidad y Servicios y
vicepresidenta de la Agencia Municipal de la Energía de Málaga, Teresa Porras, el
presidente de Aprean, Mariano Barroso, y el director de Endesa en Málaga, Alfredo
Rodríguez.

Málaga SmartCity
se convertirá en un

referente mundial
en el desarrollo de

tecnologías
energéticas de

vanguardia,
compartiendo

protagonismo con
iniciativas ya

operativas en
Estocolmo, Dubái,

Malta, Ohio y
Colorado
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UrbanTec 2011 celebrará su primera edición de 24 al 26 de octubre en Feria
de Colonia

Del 24 al 26 de octubre de 2011, la feria tecnológica
‘UrbanTec – smart technologies for better cities’ celebrará
su primera edición en Colonia, apoyada por la BDI
(Asociación Federal de la Industria Alemana), el Deutscher
Städtetag (Asociación Alemana de Ciudades y Municipios)
y el Banco Mundial.
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En UrbanTec se mostrarán y se discutirá 
sobre los avances, tecnologías y desarrollos que

pueden mejorar la vida en zonas de alta
aglomeración urbana.

Las ‘ciudades inteligentes’
tienen ahora una nueva
cita en Alemania

El concepto de este certamen se
apoya en tres pilares que corres-
ponden a los temas: ‘Exposición’,

‘Congreso’ y ‘Demostración’. Con esta
base, en UrbanTec se mostrarán los
avances y se discutirá sobre tecnologías
y desarrollos que pueden mejorar de
forma duradera la vida en zonas de
aglomeración urbana y grandes áreas
metropolitanas ya existentes en la
actualidad o que están en proceso de
crecimiento o en fase de proyecto.
El certamen, que reúne desde solucio-
nes de sistemas hasta componentes,
instalaciones y servicios para cubrir las
necesidades urbanas, cuenta ya con la
participación de importantes exposito-
res, delegaciones internacionales de
visitantes e importantes instituciones y
organizaciones.
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Nuevos problemas,
nuevas soluciones
El espacio de exposición de la UrbanTec
presenta soluciones de sistemas y pro-
ductos para hacer frente a las exigen-
cias más importantes que han surgido
en las ciudades. En los campos temáti-
cos referentes a técnicas de construc-
ción, energía, seguridad e higiene,
movilidad y logística, recuperación de
materias primas así como información y
comunicación, los especialistas interna-
cionales del mercado y de las tecnolo-
gías, así como su industria auxiliar,
mostrarán sus innovaciones y modelos
para obtener soluciones.
Los servicios relacionados con ello
como la financiación pública y privada,
la toma de decisiones y la planificación
urbana completan la oferta de los
expositores que participarán en la
feria.
Entre las empresas expositoras que ya
desde el principio han decidido su par-
ticipación figura Daimler AG que, entre
otros, presentará su concepto total-
mente flexible de movilidad denomi-
nado ‘car2go’. ‘car2go’ es un concepto
innovador que hace posible a los clien-
tes la movilidad individual dentro de la
ciudad, en cualquier parte y en cual-
quier momento, sin tener un coche
propio.
La UrbanTec presenta asimismo solu-
ciones de sistemas para parques indus-
triales y químicos. En este espacio de
exposición está también representada
la empresa Currenta GmbH & Co. OHG,
una ‘joint venture’ de Bayer y Lanxess. El
gestor y la empresa que explota el
Chempark ponen a disposición de sus
clientes servicios especiales para aten-
der diferentes necesidades en las ciuda-
des de Leverkusen, Dormagen y Kre-
feld-Uerdingen, desde el suministro de
materiales y energía hasta el apoyo en
procesos para la obtención de permisos

y otros servicios a medida en el campo
de la analítica y la formación, pasando
por el desarrollo de conceptos de ges-
tión de residuos y de seguridad.
Por otra parte, y relacionado con el ser-
vicio a los grandes clientes de Deutsche
Telekom figura como expositora de la
UrbanTec otra prestigiosa empresa
internacional, T-Systems, que muestra
cómo puede ser la vida moderna y la
comunicación en una ciudad del futuro.

Perfil del visitante
El concepto transversal y orientado al
futuro de la UrbanTec ha obtenido tam-
bién una amplia aprobación tanto por
parte del mundo empresarial como del
científico. La Asociación Federal de la
Industria Alemana (BDI) apoya a la
UrbanTec, conjuntamente con la Fraun-
hofer Gesellschaft y la Academia Alema-
na para Ciencias Técnicas, en la concep-
ción y la ejecución del programa de
congresos de alta calidad que se cele-

brará en la feria con una prestigiosa par-
ticipación internacional.
En el ámbito de los expositores, la
UrbanTec se centra en lo fundamental
en empresas que están en situación de
desarrollar proyectos y encargos com-
plejos, lo que dicho de otra manera sig-
nifica que los visitantes corresponderán
al nivel más alto de decisión en sus res-
pectivas empresas o instituciones.
Respecto a los visitantes, se espera la
participación en la feria de ejecutivos
competentes a nivel comunal, nacional
e internacional, especialmente proce-
dentes del sector público (estatal, regio-
nal y municipal), empresas públicas y
privadas que explotan infraestructuras
así como proyectistas y empresas ejecu-
toras de proyectos.
Ya diez meses antes del comienzo de la
feria, han anunciado su participación
cuatro delegaciones de visitantes inter-
nacionales procedentes de Pekín, Sao
Paulo, Buenos Aires y Ciudad de México.
Junto a los pilares en se basa el certa-
men denominados ‘Exposición’ y ‘Con-
greso’, el de la ‘Demostración’, con sus
presentaciones de aplicaciones urbanas
y funciones, constituye la tercera colum-
na en la que se apoya la UrbanTec.
Los expositores de la UrbanTec tendrán
la posibilidad de presentar instalacio-
nes, proyectos o soluciones de sistemas
fuera del recinto ferial. �

CIUDADES INTELIGENTES

A 10 meses antes del comienzo de la feria, han
anunciado su participación delegaciones de

visitantes internacionales de Pekín, São Paulo,
Buenos Aires y Ciudad de México
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‘Do it in Barcelona’ se puso en marcha en 2009 y más de 2.000 personas ya han participado
en sus programas.
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Junto a la capital catalana, las ciudades holandesas de Amsterdam y Eindhoven
recibieron los premios Eurocities 2010

Barcelona, premiada
como ciudad europea
de la innovación

Eurocities es una red de grandes
ciudades europeas, de más de
300.000 habitantes, que se creó

en 1986 y que reúne los ayuntamientos
de más de 140 ciudades de 30 países
europeos.
Cada año organiza la asamblea general
y reconoce las actividades, los progra-
mas o las iniciativas de las ciudades
que mejoran la calidad de vida de los
ciudadanos en tres ámbitos: la innova-
ción, la participación y la colaboración.
En el caso de la categoría de Innova-
ción, se premiaba la planificación y la
implementación de actividades o prác-
ticas innovadoras por parte de las
autoridades locales para fomentar el
atractivo, el crecimiento y la prosperi-
dad.
Durante la ceremonia de entrega de
los premios, el primer teniente de alcal-
de de Barcelona, Jordi William Carnes,
destacó “la importancia de este reco-
nocimiento en el contexto actual de
crisis económica y de pesimismo.
Demuestra que todavía se premiaba el
esfuerzo de las ideas y los proyectos
que intentan buscar soluciones, atraer
talento, emprendedores y empresas”.

Barcelona recibió el premio Eurocities Awards 2010 en la categoría de Innovación durante la
Asamblea General de la red Eurocities celebrada en Zaragoza a finales de 2010. La Ciudad
Condal había presentado la candidatura del programa de atracción de talento ‘Do it in
Barcelona’ y se enfrentaba a dos otras ciudades: Dublín y Edimburgo. Este proyecto integral
local, promovido por Barcelona Activa, va más allá de las iniciativas de marca de ciudad
tradicionales ofreciendo una gama de servicios de apoyo dirigidos a cuatro tipos de
públicos objetivo: empresarios extranjeros, profesionales cualificados, investigadores y
estudiantes, que tienen pensado venir a Barcelona para establecer un negocio, encontrar
un trabajo cualificado, investigar o cursar estudios de posgrado.
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‘Do it in Barcelona’, un proyecto
pionero en atracción de talento
‘Do it in Barcelona’ es una iniciativa pionera
de atracción de capital humano emprende-
dor, creativo e innovador en Barcelona, pro-
movida por Barcelona Activa, la Agencia de
Desarrollo Local del Ayuntamiento de Bar-
celona.

La Asamblea General Anual de Eurocities es el evento más importante para la organización porque constituye la única ocasión en la que se reúnen todos sus
miembros, al más alto nivel político (alcaldes, vicealcaldes o concejales).

‘Eindhoven Brainport’, otro ejemplo de cooperación para fomentar la colaboración entre Administraciones, industria e institutos tecnológicos.

Se puso en marcha en agosto del 2009 y
está diseñada con el objetivo de facilitar la
instalación de talento en la ciudad, ya sea
creando o haciendo crecer su empresa, tra-
bajando en sectores de valor añadido,
haciendo investigación de excelencia o
completando sus estudios de máster o pos-
grado.
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El programa se dirige principalmente a per-
sonas entre 25 y 45 años, con alta califica-
ción, que quieran desarrollar actividades de
valor añadido en Barcelona. Se trata de un
proyecto que persigue establecer sinergias
entre las iniciativas ya existentes y se conci-
be como una plataforma de entrada de
talento a la ciudad y de distribución de este
talento hacia los diversos servicios e inicia-
tivas existentes.
Desde el inicio del proyecto, en agosto del
2009, más de dos mil personas han partici-
pado en las diversas acciones y los progra-
mas llevados a cabo.
El programa ofrece cuatro vías específicas
de servicios profesionales y una vía común
de servicios personales sobre cuestiones
como los permisos de residencia, los servi-
cios ciudadanos, el alojamiento y el apoyo a
la escolarización.

Amsterdam y Eindhoven, las otras
ganadoras
Las ciudades holandesas de Amsterdam y
Eindhoven fueron las ganadoras de los pre-
mios de Eurocities 2010 en los apartados de
Cooperación y Participación, respectiva-
mente.
Eindhoven ha ganado el premio en la cate-
goría de Innovación. Enfrentándose a una
difícil situación económica en el marco de
la globalización, la ciudad se dio cuenta
que la región era el nivel adecuado para
combinar la proximidad y la competitividad
a escala mundial. Decidió reunir para ello a

los tres agentes económicos regionales
(autoridades públicas, industria e institutos
del conocimiento) en la ‘Fundación Brain-
port’, cuya finalidad es fomentar la colabo-
ración en proyectos estratégicos como
parte de una agenda económica regional,
centrándose en activos regionales. Hoy en
día Brainport Eindhoven es una región muy
valorada y reconocida tanto a nivel nacio-
nal como internacional en el ámbito de la
industria del conocimiento.
Por su parte, Amsterdam se ha llevado el
galardón en el campo de la Participación.
‘Free State of Amsterdam’ fue la aportación
de la capital holandesa en la cuarta Bienal
Internacional de Rotterdam en 2009, que
tuvo como tema ‘La ciudad abierta: dise-
ñando convivencia’. Fue una exposición
combinada con un programa de eventos y
debates sobre el futuro de Amsterdam.
Residentes y visitantes fueron invitados a
unirse a la discusión y compartir sus puntos
de vista.�
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Eurocities 2010

Zaragoza fue la sede de la Asam-
blea Eurocities 2010. El vicepre-
sidente tercero del Gobierno de
España, Manuel Chaves, fue la
autoridad del Gobierno central
que inauguró oficialmente el
evento. Eurocities 2010 ofreció
un amplio abanico de conferen-
cias, debates, talleres y activida-
des. Uno de los puntos fuertes
de la conferencia fue un intere-
sante debate —moderado por
Greg Clark, periodista británico
experto en políticas sobre ciuda-
des y regiones— sobre el futuro
de las ciudades y su experiencia
acerca del marketing de ciudades entre varios alcaldes: Oslo (Noruega), Amberes (Bélgica), Leipzig (Alemania), Lublin (Polo-
nia), Bristol (Inglaterra) y de La Haya (Holanda). También se organizaron cinco visitas técnicas (Talleres ‘On Site’) bajos los
temas de Investigación, Desarrollo e Innovación (Zaragoza, Goteborg y Berlín); Eventos Internacionales que transforman
ciudades (Zaragoza, Múnich y Liverpool); Logística (Zaragoza, Eindhoven y Génova); Sostenibilidad (Zaragoza, Copenhague
y Málaga); y Espacios Creativos y Culturales (Zaragoza, Nantes y Gante).

Foto: Pedro Etura.

‘Do it in Barcelona’ es una campaña dirigida a
personas entre 25 y 45 años pensada para

facilitar la instalación de talento en
la Ciudad Condal
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Diez o doce horas de asiento en
clase turista le dejan a uno el trase-
ro plano y el cuello retorcido a
base de cabezadas, en el duerme-
vela de esas horas en que no se
sabe bien, en el va y viene, si es de
noche o de día. Este febrero he
estado en Ciudad de México y en
Bogotá. En lo de las habichuelas, ya
saben. Como no está la cosa para
dispendios he utilizado diez avio-
nes distintos (Spanair, Lufthansa,
Continental, Delta y Ryanair) en las
dos idas y vueltas, incluyendo
aquello de “whether you go to
Heaven or to Hell you have to
change in Atlanta”…
Que tampoco es como para hacer-
me la víctima. Al fin y al cabo hay
un montón de gente por ahí viajan-
do todos los días bastante incómo-
dos. En los países emergentes, que
ya tenían sistemas poco eficientes
por falta de recursos, ahora que los
recursos empiezan a estar disponi-
bles, no pueden seguir el ritmo de
crecimiento de la población urba-
nita. Es imposible que Ciudad de
México, con más de 21 millones de
personas, no te impacte. Por más
que interrogué a mi taxista, no
pude desentrañar cómo la gente
acaba averiguando qué ‘camión’
(por autobús en México), de los
30.000 o así que ruedan por la ciu-
dad le lleva a la parte de su colonia
en una subruta, ‘derrotero’, entre
los cientos, o miles, que existen.
No pude viajar en metro, como
hubiera querido, pero escucho que
es extenso y afortunadamente fun-
ciona relativamente bien.

Bogotá, pese a su menor tamaño,
no le anda a la zaga en congestión.
Al no disponer de metro todo el
transporte de personas es de
superficie y el tramado urbano
digiere con dificultad el volumen.
Se basa en unos 20.000 buses,
busetas y colectivos (según talla),
de muy diversas antigüedades,
entre nuevecitos y decrépitos.
Está ya operativa una nueva red,
réplica del trazado de un inexis-
tente suburbano, llamada ‘Trans-
Milenio’, autobuses modernos
con carril propio, muchos, pero
también sobrecargados aunque la
red se está ampliando. La sustitu-
ción de los buses y busetas habi-
tuales por este nuevo sistema ha
traído de rebote el desarrollo de
‘bici-taxis’ de afinidad asiática, ile-
gales, que te acercan de la parada
del Trans-Milenio a tu antiguo
derrotero.
(¡Y luego hay gente que se queja
del metro de Madrid!)
En vista de lo precario del transpor-
te urbano, el complemento habi-
tual es el taxi, de los que no he con-
seguido averiguar bien cuántos
funcionan, pero parece que son en
el entorno de 110.000 en Ciudad de
México y 50.000 en Bogotá, a los
que se unen unos 40.000 y 15.000
ilegales más respectivamente
(fuente: Amed y Edison, mis res-
pectivos y amables taxistas…). Para
que les sirva de comparación,
Nueva York tiene unos 4.400 auto-
buses y 10.000 taxis (‘Yellow Cabs’)
y Londres unos 6.800 autobuses y
19.000 taxis.

Buses, busetas
y colectivos

En los países emergentes, ahora que los
recursos empiezan a estar disponibles, no se
puede seguir el ritmo de crecimiento de la
población urbanita

Jorge Zanoletty Larrea es
Licenciado en Ciencias
Empresariales. Ha sido
presidente de Atisreal
España, director general de
Aareal Bank AG y director
de consultoría inmobiliaria
de Ernst & Young en España.
Antes de todo ello trabajó
en banca comercial en el
Banco de Bilbao, en el que
fue subdirector de la
Sucursal en Londres y jefe
de créditos de la oficina
regional de Valencia. En
concurrencia con dichas
ocupaciones ha sido
responsable de formación
inmobiliaria fuera de
Estados Unidos para Ernst &
Young, miembro de su
International Real Estate
Steering Committee y del
European Advisory Board de
Aareal Bank AG. Ha sido
además presidente de la
Asociación Española de
Oficinas.
En la actualidad es socio
fundador y presidente de
World Office Forum y socio
director de Tulipp Salones y
Subastas. 

EM11_024_025_Conf. Buses  18/03/11  08:47  Página 24



Resultado: contaminación indesea-
ble y desde luego un panorama
urbano que lleva a creer a ratos que
esos países están fatal.
¡Pero no se equivoquen…! Ni
piensen que la gente anda a tiros
por las calles. Vienen de atrás, hay
mucha diferencia entre las clases
sociales más altas y las más bajas,
etc., pero estos países están cre-
ciendo y lo están haciendo rápido.
Y tienen ganas de prosperar, saben
‘de qué pie cojean’ y saben que lo
tienen que hacer trabajando. Es
más, creo que lo de la cojera lo tie-
nen más claro que los españoles.
Por ejemplo, me he encontrado
con la agradable sorpresa de que
estos dos países no se paran nunca,
ni en verano ni en invierno, y que
muchos oficinistas están en su
puesto a las siete de la mañana.
Una arquitecta a la que visité me
comentó de fijar un reunión a las
6:30 am. No le dije que estaba loca
de puro milagro…
Nuestro comercio exterior con
Colombia es ínfimo, 896 millones
de euros (2010), o sea nada. Poco
más del 1% del que tenemos con
Francia. Con México, algo mejor,
5.744 millones, tampoco mucho
comparando con Francia (59.533
millones). Naturalmente en ambas
balanzas estamos en déficit.
México y Colombia crecen, tienen
población joven, ganas de trabajar,
están recibiendo inversión externa
creciente (americanos en México,
chinos, brasileños, chilenos en

Colombia). Los indios compran tie-
rra en Colombia porque América
del Sur tiene un bien que los asiáti-
cos saben apreciar: el 25% del agua
dulce del mundo, imprescindible
para la agricultura que alimente a
sus enormes poblaciones.
Les hacen falta infraestructuras,
mejores puertos y carreteras, fe -
rrocarriles, mejores calles, me tro,
hay un montón de trabajo y de
oportunidades. Las empresas espa-
ñolas, todas, no sólo las grandes,
deberíamos aprender a asociarnos
más con gente de allí, con la que
compartimos tan gran idioma y
cultura, y aprender a aprovecharlas
juntos.�

INFRAESTRUCTURAS

En Bogotá está operativa
una nueva red llamada
‘Trans-Milenio’ formada
por autobuses modernos
con carril propio. Foto:
Carlos F Pardo.

En México y Colombia
hay un montón de
trabajo y oportunidades;
las empresas españolas
deberíamos aprender a
aprovecharlas

En Ciudad de México funcionan
unos 110.000 taxis más unos
40.000 más ilegales.
Foto: Steve Cadman.
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Sepes desarrollará casi 100 hectáreas de suelo industrial y
residencial en Palencia

Un proyecto integra la
actividad productiva y
la vida urbana en
el norte palentino

Pedro Saura, director general de Sepes,
Entidad Estatal de Suelo adscrita al
Ministerio de Fomento, compareció

junto al alcalde de la localidad, Heliodoro
Gallego Cuesta, para explicar las bases que
regirán estas dos actuaciones. Según Saura,
este proyecto “será un ejemplo de lo que se
denomina integración urbana, la forma más
racional y sostenible de desarrollar nuevo
suelo en nuestras ciudades”. En este caso, el
planeamiento procura incorporar al nuevo
espacio urbano, por un lado, las más novedo-
sas técnicas de eficiencia energética, y por
otro, los usos muy saludables y ya frecuentes
entre los palentinos, como los desplazamien-
tos a pie o en bicicleta, espacios para la convi-
vencia, o los edificios con soportales para pro-
tegerse del invierno de la meseta. “El objetivo
es mantener esas mismas costumbres en un
espacio nuevo que no rompa la dinámica
habitual de los ciudadanos, sino al contrario:

Ana Perpiñá, directora de Producción de Sepes, con
Pedro Saura y Heliodoro Gallego.

Dos nuevas actuaciones urbanísticas,
que serán desarrolladas íntegramente
por Sepes, van a transformar el norte de
Palencia: una capaz de albergar más de
1.500 viviendas, de las cuales el 83%
serán protegidas, y otra industrial con
espacio para que se instalen hasta 170
empresas. En total, cerca de un millón
de metros cuadrados de suelo. El
proyecto, que transformará el norte de
la ciudad, busca integrar la actividad
productiva y la vida urbana.
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que prolongue la ciudad y su calidad de vida,
que reproduzca lo mejor de sus rasgos carac-
terísticos”, ha expresado.
En la operación, Sepes ha previsto una inver-
sión superior a los 70 millones de euros, de
los cuales unos 30 se destinarán al desarrollo
de suelo residencial y el resto, a desarrollar el
suelo industrial. Las 1.583 viviendas previstas
en el ámbito residencial podrían llegar
excepcionalmente a las 1.800 si fuese necesa-
rio edificar más vivienda joven (de 50 a 70
metros cuadrados). El 83% serán viviendas
protegidas. El suelo destinado a actividades
empresariales tendrá una edificabilidad de
340.931 metros cuadrados y capacidad esti-
mada para unas 170 empresas.
A partir de ahora, cada uno de los ámbitos de
actuación sigue su propia tramitación, aun-
que hasta el momento toda la operación se
ha redactado de forma conjunta para garan-
tizar un desarrollo lo más armónico posible.
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Un modelo urbano integrado
El nuevo norte palentino combinará ambas
actividades, residencial y económica, bajo el
criterio de la integración. Esto supone un cam-
bio sustancial respecto al tipo de desarrollo
urbano más frecuente en la actualidad, que
segrega el espacio productivo del residencial,
lo que se ha demostrado claramente insosteni-
ble por varios motivos. Según explicó Saura,
“segregar actividades obliga a crear infraes-
tructuras de transporte con un enorme impac-
to ambiental, y consecuentemente, obliga a
desplazamientos motorizados que nos remi-
ten a un caduco modelo de movilidad. Cómo

revertir esa tendencia para que uno pueda vol-
ver andando al trabajo, o en bicicleta como ya
hacen muchos palentinos, es el modelo que
denominamos integración urbana”.
Un espacio industrial alejado del casco urbano
es también más proclive a deteriorarse social y
ambientalmente, y a quedar obsoleto en un
plazo menor que aquellos espacios producti-
vos integrados en las ciudades. “La obsolescen-
cia prematura de estos espacios nos obliga a
consumir suelo y otros recursos no renovables”,
y añadió: “Para evitarlo, nace este otro modelo
de ciudad, amable y sostenible, del que apren-
derán otras”.�

Pedro Saura
define el

proyecto como
“integración

urbana, la
forma más

racional y
sostenible de

desarrollar
nuevo suelo en

nuestras
ciudades”

Panel explicativo del proyecto de Palencia Norte.

Eficiencia energética y cooperación institucional

El planeamiento prevé una larga serie de medidas de eficiencia energética fruto de la cola-
boración entre el Ayuntamiento de Palencia, el Instituto para la Diversificación y Ahorro de
la Energía (IDAE) y Sepes. Medidas como la elección de tipologías edificatorias que permi-
tan garantizar el mayor número de horas solares en invierno y ventilación cruzada en vera-
no; la reserva de suelo para repostaje de vehículos eléctricos enchufables; espacios para el
aparcamiento de bicicletas en todos los edificios; limitación de la longitud de las calles para
evitar que los vehículos superen los 30 kilómetros por hora; y la implantación de un siste-
ma de producción y distribución energía térmica que dé servicio a todo el barrio, así como
el uso de iluminación LED en el alumbrado público para garantizar que el barrio suponga el
menor impacto ambiental posible.
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pero fue en el inicio de la década
de los 80, con el lema ‘Se puede
hacer mejor, se puede hacer más
sencillo... y nosotros vamos a
hacerlo’, cuando se construyó por
primera vez en la historia un dúm-
per con pala autocargable y un
dúmper barredora. Desde ese
momento, Piquersa ha ido crecien-
do y consolidándose en el mercado
como una marca de reputación en
el sector de dúmperes, hormigone-
ras, carretillas y barredoras.
Hoy en día, Piquersa está inmersa
en un proceso de expansión y
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A “Piquersa quiere diferenciarse
por calidad y diseño cumpliendo

además con la máxima de 
‘máquinas polivalentes’”

Piquersa Maquinaria, dedicada desde sus orígenes hace más de 25 años a la maquinaria para movimiento de
tierras, no ha dejado de crecer y desarrollar nuevos productos adaptados a las necesidades del mercado.
Durante estos años de andadura, el departamento de I+D+i de Piquersa ha desarrollado una amplia gama de
productos capaz de dar respuesta a las necesidades más exigentes de clientes del mundo de la construcción y
el aseo urbano. Productos que siguen creciendo y mejorándose, acreditados además por la ISO 9001 del año
2000. La firma almeriense está entre los principales fabricantes españoles de dúmperes, hormigoneras y
máquinas de limpieza viaria o barredoras. Su participación de nuevo en Smopyc nos ha dado la excusa para
hablar con su directora gerente, Inmaculada Piquer sobre las propuestas de la firma para servicios municipales.

“Hoy en día, el 50% de la producción de Piquersa está destinada a la exportación”.

Entrevista a
Inmaculada

Piquer,
directora

gerente de
Piquersa

Maquinaria,
S.A.

Esther Güell

Piquersa Maquinaria comenzó
su andadura hace más de 35
años con maquinaria para
movimiento de tierras. Ahora su
portafolio incluye también
productos para el
mantenimiento de vías. ¿Qué
necesidades detectaron en el
mercado para ampliar su oferta?
Los inicios de Piquersa se encuen-
tran en su empresa matriz Piquer
Hermanos, S.A., fundada en 1960,
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mejora continua. Fruto de esa
inquietud para atender las necesi-
dades del mercado fue el impulso
para desarrollar nuevos productos.
Tanto es así que la inversión en
I+D+i siempre ha sido un capítulo
importante en nuestros presupues-
tos. A pesar de la crisis nuestro por-
centaje destinado a la investigación
se sigue manteniendo.

Piquersa está especializada,
entre otro tipo de maquinaria,
en equipos para la limpieza
viaria. ¿Qué piden hoy en día
los ayuntamientos?
En la década de los 80, coincidien-
do con el desarrollo de la economía
española, los ayuntamientos empe-
zaron a sentir la inquietud de
modernizar sus sistemas de limpie-
za y Piquersa detectó la necesidad
desarrollando productos enfocados
a cubrirlas siendo el primer y único
fabricante español en este tipo de
máquinas.
Las barredoras Piquersa se caracte-
rizan por su robustez, eficacia y
fácil manejo. Perfectas para los tra-
bajos más duros, nuestras barredo-
ras son ideales tanto para vías urba-
nas como mercados y mercadillos,
paseos marítimos y polígonos
industriales, donde se requiere de
una máquina con alto rendimiento
y elevada capacidad de carga com-
plementada con un desgaste casi
nulo en comparación a otros siste-
mas de recogida que se ofertan en
el mercado.
Esta evolución llevó a Piquersa a
desarrollar un nuevo modelo en
2010 que compaginaba la calidad de
barrido propia de la marca con una
estética más moderna. Hoy más que
nunca se busca la óptima relación
entre inversión y rentabilidad. En los
dos últimos años podemos afirmar
que se valora más que nunca el aho-
rro que representa la adquisición de
una máquina sencilla frente a la
sofisticación.

¿Cuáles son sus factores
competitivos frente a otros
fabricantes?
La sencillez de utilización, econo-
mía de consumo y la casi ausencia
de mantenimiento son las caracte-
rísticas de la maquinaria de Piquer-
sa, que tienen en estos casos sus
mejores exponentes.
Por otro lado, la versatilidad que
Piquersa ofrece en su amplia gama
de implementos es otro de los fac-
tores competitivos de las barredo-

ras. La misma unidad puede realizar
las diferentes tareas propias de cada
estación, desde quitanieves hasta
desbrozadora. Así mismo se puede
utilizar en el día a día para las labo-
res de mantenimiento gracias a su
conversión a dúmper autocargable,
martillo hidráulico, retroexcavado-
ra, carretilla, etc.

Recientemente la compañía
Urbaser ha adquirido nuevas
barredoras de su compañía.
¿Qué requisitos demandaba esta
empresa?
Urbaser es un cliente fiel a los pro-
ductos Piquersa desde su inicio,
tanto en barredoras de fabricación
propia como de las marcas que
representamos.
Como ya he indicado se busca la
optimización del servicio. Urbaser,
como referente en el sector servi-
cios, vigila su parque de maquinaria
y la nueva oferta de Piquersa vino a
cubrir sus exigencias en cuanto a
consumo, decibelios, calidad de
barrido y costes. Según nos indicó
el responsable del Área de Limpieza
la relación calidad precio fue el fac-
tor determinante.

¿Qué destacaría de sus
barredoras respecto otros
equipos que existen en el
mercado?
El 80% de la oferta del mercado son
barredoras de aspiración frente a un
20% de modelos de arrastre.
Sin lugar a dudas puedo afirmar que
las barredoras de arrastre que ofre-
cemos superan cualquier expectati-
va de robustez, eficacia y fácil mane-
jo frente a otras opciones que pode-
mos encontrar en el mercado.
Son modelos perfectos para los tra-
bajos más duros donde cierto tipo
de residuos presentan una proble-
mática frente a barredoras de aspi-
ración.
Estas barredoras son ideales para
barrido de tierra, arena, objetos
voluminosos, y todo tipo de resi-
duos que podamos encontrar en

vias urbanas, paseos marítimos,
mercados, centros de tratamiento
de residuos o polígonos industriales
donde se requiere de un alto rendi-
miento.

Su parque de maquinaria para
limpieza viaria es muy amplio.
¿Asesoran ustedes a los
consistorios para orientarles
sobre la mejor máquina según las
necesidades?
Piquersa cuenta con una amplia
gama de barredoras en su catálogo,
tanto de fabricación propia como
de importación, con barrido de
arrastre o por aspiración. Esto nos
permite estudiar la necesidad de
cada cliente ofertando la solución
idónea para cada situación. Cubri-
mos desde 0,75 hasta 7,5 metros
cúbicos de capacidad de carga.

Cambiando de tercio. Ustedes
están también presentes en el
mercado internacional y en 2010
potenciaron su presencia
internacional. ¿Qué porcentaje
representa para ustedes estas
ventas?
Hasta la fecha, el 50% de la produc-
ción de Piquersa está destinada a la
exportación. La política de Piquersa
de cara a la exportación es a través
del nombramiento de distribuido-
res en los países destino; quedan
aún muchos países donde no tene-
mos presencia y estamos centrados
en la búsqueda de nuevos distribui-
dores.
A nivel internacional se ha conse-
guido un fuerte crecimiento en
exportación en los últimos dos
años, a pesar de la fuerte crisis de
los mercados internacionales.

Y en España, ¿qué cuota de
mercado ocupan?
Del total de las ventas que se reali-
zan en España Piquersa tiene una
cuota media del 15%. Existen zonas
donde nuestra penetración en el
mercado es mayor al 50% sobre el
total de unidades.

“En los dos últimos años se valora más que
nunca el ahorro que representa la adquisición

de una máquina sencilla frente a la
sofisticación”
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¿Dónde tiene cobertura
Piquersa?
Con respecto al mercado nacional
disponemos de distribuidores o
servicios autorizados a lo largo de
toda la geografía. Nuestra cobertu-
ra internacional llega a todos los
rincones, bien sea a través de
nuestros distribuidores o atendi-
dos directamente desde fábrica.

Para finalizar, estamos en una
feria como Smopyc, cuya
última edición se celebró quizá
en uno de los mejores
momentos para el sector. ¿Con
qué expectativas han venido?
Se trata de un encuentro que
Piquersa siempre prepara con
esmero y cariño ya que se trata de

la feria de construcción más
importante a nivel nacional. Que
duda cabe que hemos tenido que
hacer un gran esfuerzo para poder
asistir a la misma, estando seguros
de que hemos llegado al final de
una etapa de crisis donde las ven-
tas empiezan a repuntar.
Para esta edición, Piquersa ha
apostado por un stand de casi 300
metros cuadrados en la que se
expondrán una seleccionada gama
de sus fabricados, así como las
últimas novedades que ha prepa-
rado para esta feria dentro de la
familia de los dúmperes, barredo-
ras, hormigoneras y carretillas ele-
vadoras.
Smopyc supone una de las mayo-
res plataformas europeas del sec-

tor para dar a conocer las noveda-
des de los fabricantes y Piquersa
ha querido aprovechar esta oca-
sión, para presentar su nuevo
vehículo multiservicio VM-750T4.
Este nuevo modelo supone la
incursión de la empresa almerien-
se en el mundo de los vehículos
multiservicio. Con este nuevo pro-
ducto, netamente andaluz, Piquer-
sa consigue ampliar su gama de
productos destinados al sector
público pero con aplicaciones en
otros sectores como el de la cons-
trucción, seguridad o para particu-
lares.
Pese a ser un sector con presencia
de otros fuertes fabricantes inter-
nacionales, Piquersa espera poder
diferenciarse por calidad y diseño,
cumpliendo al mismo tiempo con
su máxima de ‘máquinas poliva-
lentes’.
La importante apuesta de Piquersa
con una fuerte inversión, está
expandiendo las fronteras de
Piquersa por todo el mundo. Estoy
segura que Smopyc supondrá un
apoyo decisivo en la consolidación
internacional de esta empresa
almeriense. �
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En cada edición de Smopyc Piquersa ha
participado con un importante stand y

novedades para el sector. En la imagen, el
dúmper presentado en 2008.

“La versatilidad que supone la amplia gama de
implementos es otro de los factores

competitivos de las barredoras: la misma
unidad puede realizar tareas propias de cada

estación, desde quitanieves hasta
desbrozadora”
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Recogida selectiva de papel y cartón en los municipios

España, en el club
europeo de los
más recicladores

Navarra, País Vasco y Baleares suelen
encabezar el ranking de recogida
selectiva municipal por Comunidades

Autónomas; así fue en 2008 y volvió a ser en
2009, el último año del que se disponen esta-
dísticas: fue un año marcado por la crisis eco-
nómica, que trajo consigo una caída del con-
sumo de papel y cartón del 14,5%. No obs-
tante, el reciclaje de estos materiales ha sabi-
do plantar cara a la crisis y la recogida selecti-
va municipal de papel y cartón ha descendido
apenas un 4% como media nacional en volu-
men total. Ninguna de las Comunidades
Autónomas experimentó una caída en el
volumen total de recogida comparable a esa
caída del consumo de papel: se mueven en
una amplia horquilla entre un descenso del
8,8% y un crecimiento del 2,6%.
La media nacional de papel y cartón recogido
por los municipios en 2009 se sitúa en 22 kilos
por habitante, apenas un 10% más que en
2006, lejos de los objetivos marcados en el
Plan Nacional Integrado de Residuos (PNIR)
2008-2015. El PNIR establece para el papel y
cartón de procedencia municipal un objetivo
de 1.620.000 toneladas, que supone un creci-
miento del 80 para 2015 con respecto a 2006.

Esto significa que la tasa media por habitante
debería ser en 2015 de 36 kilos. No se trata de
un objetivo imposible, como demuestran las
Comunidades Autónomas que encabezan el
ranking y que se encuentran ya en esos nive-
les, o incluso por encima de ellos. No obstan-
te, hay comunidades que deberían multipli-
car por tres o por cuatro sus resultados actua-
les para llegar a cumplir los objetivos.

La situación de la recogida de papel y cartón en España se sitúa,
desde hace tres años, por encima de la media europea.
Actualmente, está en 22 kilos por habitante, lo que sin embargo
está lejos de los objetivos marcados en el Plan Nacional Integrado
de Residuos (PNIR) 2008-2015. El PNIR establece para el papel y
cartón de procedencia municipal un objetivo de 1.620.000
toneladas. Esto significa que la tasa media por habitante debería
ser en 2015 de 36 kilos.

R
E
S
ID
U
O
S

Xavier Borràs
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Evolución por años
España alcanzó en 2008 una tasa de recogida
del papel y cartón del 69%, por segundo año
consecutivo por encima del objetivo europeo
del 66% establecido para 2010. Se consiguie-
ron 5 millones de toneladas de papel y cartón
recuperadas y recicladas.. Así, ese año España
se situó a las puertas del “Club del 70%”, for-
mado por los países con más tradición en
recuperación del papel como Suiza (79%),
Noruega y Holanda (78%), Japón (74%), Ale-
mania (73%) Austria y Canadá (70%).
El año anterior, 2007, la tasa de reciclaje llegó a
un 63,7%, lo que supuso un total de 4,9 millo-
nes de toneladas, que son 106 kg/habi tan -
te/año. Situó a España por primera vez por enci-
ma de la media europea, aunque lejos de paí-
ses como Alemania (74%), Finlandia (73%) o
Noruega (72%). En 2006 la tasa de recogida
superó el 58,5%. La tasa de reciclaje alcanzó el
68,3% del consumo de papel y cartón, lo que
supuso un crecimiento del 7%, respecto al año
anterior, 2005, que logró una tasa de recogida
del 58,9%, y una tasa de reciclado del 62,5%. En
2004 esas tasas fueron: de recogidam 54,6%m y
de reciclaje del 62,2%. En 2003 se logró una tasa
de recogida del 50,5 % y una tasa de reciclaje
del 61,6%. En 2002 se logró una tasa de recogi-
da del 52% y una tasa de reciclaje del 62,9%.

Funcionamiento del sistema
de recogida
A través de un proceso complejo las indus-
trias de la recuperación recogen el papel y
cartón usado empleando diferentes tecnolo-
gías de transporte, para, una vez situado en
las plantas, acondicionarlo mediante proce-
sos mecanizados de limpieza, clasificación y
encofrado, convirtiéndolo de esta forma en
una materia prima homologada para la indus-
tria manufacturera de papel y cartón, según
especificaciones de la norma Europea
UNEEN643, con más de 50 calidades.
Las fuentes de recogida de papel y cartón son
diversas, se agrupan en grandes grupos: (A)

canal industrial, donde se encuentran las
industrias, supermercados y grandes superfi-
cies de ventas, (B) canal Municipal, donde se
encuentran los hogares, pequeños comercios
y oficinas.
El grupo (A) a través de acuerdos voluntarios
con las empresas recuperadoras (Gestores
autorizados de residuos) y sin coste para las
arcas del Estado, tiene resuelta la recupera-
ción de sus residuos de envases y embalajes
de papel y cartón, con un nivel de eficacia
mayor del 90%, por lo que la evacuación a
vertedero procedente de este canal es insig-
nificante. Por el contrario, el grupo (B) de pro-
cedencia Municipal, tiene un importante défi-
cit de recogida que se estima en cerca de dos
millones de t/año de papel y cartón que van a
la basura y se eliminan vía vertedero.

El papel de Ecoembes
En el reciclaje de papel y cartón por parte de
los municipios españoles juega un papel fun-
damental la sociedad Ecoembalajes España,
S.A. (Ecoembes). Se trata de una sociedad
anónima sin ánimo de lucro, cuyo objeto
social es el diseño y organización de un Siste-
ma Integrado de Gestión (SIG), encaminado a
la recogida selectiva y recuperación de resi-
duos de envases para su posterior tratamien-
to, reciclado y valorización.

Hay
comunidades
que deberían

multiplicar por
tres o por

cuatro sus
resultados

actuales para
llegar a cumplir

los objetivos

Ecoembes nació en 1996 y en la actualidad,
más de 12.100 compañías se han adherido al
SIG. Su accionariado está compuesto por 57
empresas y asociaciones de empresas que
integran a todos los sectores que participan
en la gestión de envases, desde fabricantes y
envasadores a distribuidores, fabricantes de
materias primas y recicladores. Las cifras que
se exponen en este artículo proceden de sus
informes anuales y por Comunidades Autó-
nomas.�
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Wellness Telecom desarrolla este sistema que ofrece en tiempo real datos objeti-
vos sobre la calidad del servicio de recogida

e-Garbage, un
sistema inteligente
de gestión de la
recogida de residuos

Los residuos constituyen un desafío medio-
ambiental, social y económico para los
europeos. Para algunos los residuos evo-

can imágenes negativas: bolsas de basura, des-
perdicios y vertederos de residuos tóxicos. Para
otros, sin embargo, constituyen una oportuni-
dad; la voluntad de Europa de gestionar los
residuos de una forma ecológica ha generado
puestos de trabajo y posibilidades de negocio.
Los sectores de la gestión de residuos y recicla-
do arrojan un alto nivel de crecimiento y una
facturación estimada de más de 100.000 millo-
nes de euros en la UE de los 25. Son sectores
intensivos en mano de obra que dan trabajo a
un número de personas comprendido entre 1,2
y 1,5 millones. El sector del reciclado proporcio-
na cada vez más recursos a la industria manu-
facturera: al menos un 50 % del papel y el acero,
un 43 % del vidrio y un 40 % de los metales no
ferrosos producidos en la UE proceden hoy en
día de materiales reciclados.
En los últimos 30 años los residuos han pasado
a ser el centro de la política medioambiental, y
se han realizado importantes progresos: se
están limpiando vertederos e incineradores
muy contaminantes, se están desarrollando
nuevas técnicas para el tratamiento de residuos
peligrosos, etc. .
Sin embargo, los sistemas de recogida actual-
mente implantados aunque han evoluciona-

El proyecto e-Garbage tiene como objetivo mejorar los sistemas para la recogida de basuras
reciclables mediante una red de sensores. Con este proyecto se persigue mejorar la
eficiencia de estos sistemas así como hacerlos más cercanos a los habitantes fomentando el
reciclaje en las ciudades. Para conseguirlo se basan en analizar y desarrollar un sistema que
permita detectar y generar alarmas ante la necesidad de recogida de residuos, además de
analizar y desarrollar un sistema de localización que permita mostrar las rutas óptimas y
más eficientes para la recogida.

R
E
S
ID
U
O
S

La recogida de residuos no orgánicos, aunque ha mejorado su estética, sigue utilizando en su
mayoría los sistemas tradicionales.

do en algunos años, la mayoría sigue siguien-
do los mismos métodos que desde hace 30
años. Algunos sistemas evolucionados han
conseguido cambiar el emplazamiento para
los contenedores hacia lugares que puedan
estar menos visibles o ser menos molestos,
teniendo de esta manera nuevos sistemas de
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almacenamiento soterrados, o con contene-
dores diseñados para no desentonar con la
estética común de las calles, que no dejan
escapar olores o que no dejan ver la basura
que contienen. De cualquier modo, en algu-
nas zonas de muchas poblaciones esto se
hace caro y en ocasiones imposible por la
configuración de los propios centros de las
ciudades. Además, la basura orgánica en cual-
quier caso, debe ser en cualquier caso recogi-
da diariamente, debido a motivos de salubri-
dad e higiene. Para el resto de residuos no
orgánicos aunque se ha mejorado la estética,
siguen utilizando en su mayoría los sistemas
tradicionales. 

Objetivos de e-Garbage y alcance del
proyecto
La sociedad cada vez más se está conciencian-
do del alto coste energético y medioambiental
que supone el gasto innecesario en la energía.
Cada vez más son los proyectos e investigacio-
nes que tratan de usar, generar e integrar nue-
vas fuentes de energías renovables. Sin embar-
go a corto plazo las soluciones más provecho-
sas, que además seguirán sirviendo en el futu-
ro, serán las técnicas de ahorro para evitar el
derroche actual de nuestros recursos.
Y es en el marco de esas mejoras, se encuen-
tra el presente proyecto, que tiene un doble
objetivo social y medio ambiental. Por un
lado pretende mejorar la calidad de vida de
todas las personas que viven en las ciudades
y que encuentran problemas al circular ante
la presencia de camiones de basuras y la con-
taminación acústica que provocan durante la
noche. Por otro lado pretende mejorar la efi-
ciencia del sistema de recogidas, acudiendo
sólo cuando sea necesario, y a través de rutas
optimizadas que evitan el derroche de tiem-
po y combustible. Para llegar a esta meta y en
aras de conseguir esta mejora, este proyecto
se marca unos objetivos muy claros para
reducir el tiempo que estos camiones están
en las vías públicas consiguiendo una mayor
eficiencia del tiempo que estos vehículos
funcionan y reduciendo así la contaminación
que estos camiones lanzan al medio ambien-
te y la contaminación acústica que aportan a
las ciudades. Su objetivo, por tanto, es dise-
ñar una plataforma de gestión eficiente del
sistema de recogida de basuras que permita
informar de la necesidad de recogida de los
distintos puntos de las ciudades y diseñar
cada día rutas óptimas y eficientes que unan
los puntos de recogida y que cambien diná-
micamente según estas necesidades de cada
día, y con ello optimizar el uso de camiones y
recursos y el ahorro que ello implica.
Además, e-Garbage pretende diseñar un siste-
ma innovador que mejore las prestaciones de
estos contenedores de reciclaje y a su vez mejo-
re las actuales formas de recogida de esta basu-
ra reciclable.
Concretamente, los objetivos específicos del
proyecto son:

La mayoría de
los sistemas de

recogida
actualmente
implantados

sigue los
mismos

métodos que
hace 30 años

e-Garbage pretende reducir
el tiempo que los camiones
están en las vías públicas,
consiguiendo una mayor
eficiencia del tiempo que
estos vehículos funcionan.

• Analizar y desarrollar un sistema que permi-
ta detectar y generar alarmas ante la necesi-
dad de recogida de residuos en un punto.

• Analizar y desarrollar un sistema de localiza-
ción que permita mostrar las rutas óptimas
más eficientes dados una serie de puntos
de parada que a su vez están georeferencia-
dos y localizados en todo momento.

Integrar ambos sistemas en una sola platafor-
ma que permita trasladar los puntos de loca-
lización de la recogida a un sistema de cálcu-
lo de rutas optimizado y energéticamente efi-
ciente que se configurará dinámicamente
según las necesidades del momento.

Potencial científico y tecnológico
El proyecto se basa prácticamente en dos tec-
nologías fundamentalmente por un lado los
sensores y la conexión entre ellos para la
detección del llenado de contenedores, y por
otro lado el sistema de gestión de rutas.
Sensores y WSN:
Cuando se habla de WSN se quiere decir redes
inalámbricas de sensores (Wireless Sensor
Network), y hace referencia en un plano más
específico a la forma de interconexión de los
sensores entre sí. Esta es una tecnología en
pleno desarrollo, y aunque en principio se
creó con fines militares se ha hecho hueco en
aplicaciones funcionales dentro de las ciuda-
des o en la naturaleza. Como era de prever,
estos sensores deben estar equipados con
una antena para poder enviar las señales y
una pequeña batería que de energía a esta
antena. Esta tecnología está en fase de desa-
rrollo y aunque ya se han comenzado a insta-
lar algunos dispositivos con estos protocolos
todavía no se puede decir que haya una ver-
sión definitiva estándar. Desde Wellness Tele-
com saben que la investigación es vital para la
competitividad de las empresas por lo que su
departamento de I+D es cada vez más impor-
tante para la empresa. Y dentro de este depar-
tamento, se presta una gran atención a este
tipo de redes mostrándose como una línea de
investigación de vital importancia para el
desarrollo de la empresa. En el marco de esta
decisión estratégica de la empresa se enmar-
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ca este proyecto de investigación, que apor-
tará una solución innovadora para esta pro-
blemática comentada anteriormente.
La tecnología de los sensores, como dispositi-
vo físico, también ha sido muy desarrollada si
bien esta tecnología si se podría decir que ha
alcanzado una relativa madurez, aunque
todavía sigue desarrollándose consiguiendo
sensores más eficientes y con un tamaño cada
vez menor. La investigación en este caso resi-
de en estudiar primero los parámetros a ser
medidos, los sensores a utilizar para determi-
nar esos parámetros, el posicionamiento de
los mismos para determinar de manera
robusta y fiable el llenado de contenedores
según los requisitos específicos de cada uno
de ellos (forma, volumen, etc.), la intercone-
xión entre los mismos sensores, y el desarrollo
de las reglas que finalmente actúan sobre el
sistema.
Sistemas de localización y GPS:
Actualmente existen algunas soluciones
comerciales que ya están desarrolladas y
comercializadas basadas en la tecnología. De
hecho es una tecnología muy extendida y
que muchos ciudadanos de a pie pueden dis-
frutar de dispositivos basados en esta tecno-
logía para la localización sobre todo de auto-
móviles y para el cálculo de rutas. A pesar de
este desarrollo desde Wellness se proponen el
desafío de implementar un sistema innova-
dor adaptado al sistema de recogida de basu-
ras, y a sus necesidades particulares, que nos
permita implementar algunas funcionalida-
des más que los dispositivos que actualmen-
te están en el mercado, para poder calcular las
rutas en tiempo real basándose en la informa-
ción que pueda ser recogida por la red de
emergencias. Además nuestro sistema podrá
monitorizar todos los cubos de basura de
forma que pueda saberse su localización
actual junto a la localización de los camiones
de recogida de basura. Las siglas GPS vienen
de Sistemas de Posicionamiento Global (Glo-
bal Positioning System), y trabaja con señales
a nivel satelital para determinar la posición de
un objeto con una precisión de centímetros.
Actualmente la Unión Europea está trabajan-
do en su propio sistema para el posiciona-
miento por satélite mediante el proyecto Gali-
leo, por lo que también se investigará la com-
patibilidad del sistema con éste.

Formulación y descripción del
proyecto
Como ya se ha comentado anteriormente, el
sistema conectará todos los cubos de basura
relativos al reciclaje en una ciudad, y por otra
parte conectará también a los camiones encar-
gados de su recogida. Con este sistema, la ven-
tana de posibilidades para realizar nuevas apli-
caciones innovadoras es enorme dentro del
nuevo concepto que está surgiendo en toda
Europa de ‘Smart Cities’ (Ciudades inteligen-
tes). e-Garbage propone con esta plataforma
de conexión conectar a los camiones de reco-

gida de la basura con el sistema de emergen-
cias de la ciudad para hacer más eficiente esta
recogida.
El sistema de sensores con los que están equi-
pados los contenedores controlan además de
su posición el grado de carga que tienen para
saber si deben ser recogidos o es conveniente
aplazar su recogida para conseguir rutas más
eficientes.
Estas dos funcionalidades principales serán
implementadas en una innovadora plataforma
software de diseño propio que permitirá inter-
conectar todos los sensores anteriormente
conectados desarrollando sistemas novedosos
mediante redes inalámbricas de sensores. A
través de la investigación en los actuales siste-
mas y en el estado del arte de estas tecnologí-
as, el proyecto trata de desarrollar nuevos pro-
tocolos de comunicación entre estos sensores
para poder realizar una comunicación más efi-
ciente y fiable.
Con todos estos pasos se conseguirá el desa-
rrollo de una plataforma, que además de aho-
rrar en gastos relativos a la recogida de basura
y el tratamiento de estos desperdicios recicla-
bles alcanzará un descenso de las emisiones
nocivas para el medio ambiente y por tanto un
entorno mejor para la vida, con un bienestar
mayor para los ciudadanos que serán los que
en mayor grado se beneficiarán de todas las
mejoras que aporta este proyecto.
Los dos módulos de los que se compone la
plataforma son:

1. Módulo de detección de llenado y locali-
zación de contenedores. Para los contene-
dores con basura reciclable como puede ser
el papel, cartón, envases o vidrios, el modo de
recogida es cíclico de forma que cuando el
camión habilitado para la recogida sale a
vaciar estos contenedores, lo hace de forma
mecánica, dentro de un periodo de tiempo
establecido (y a veces escaso) y siempre
siguiendo una misma ruta previamente esta-
blecida.
Para hacer esta situación más eficiente se
empieza por incluir sistemas avanzados en los
contenedores de basura que albergan esta

e-Garbage
mejora la

eficiencia del
sistema de
recogidas,

acudiendo sólo
cuando es

necesario y a
través de rutas
optimizadas
que evitan el
derroche de

tiempo y
combustible
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Módulos del sistema e�Garbage.
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basura reciclable, de forma que se puede
saber cuánto es su contenido, para poder
decidir en qué casos se debe vaciarlos, en qué
casos se puede esperar o en qué casos se debe
recoger, incluso aunque no estuviera previsto.
Con estos cambios se trabajará de una forma
innovadora, en el bienestar de los ciudadanos
y en la comodidad para la vida diaria. Este
módulo estará formado por la red de sensores
inalámbricos que recogerán los datos de lle-
nado y localización de los mismos para saber
en todo momento la cantidad de su contenido
y la localización de los mismos. Estos datos se
computarán a través de tecnologías de Inteli-
gencia Artificial que generarán una serie de
alarmas para tener identificados los puntos
más críticos dentro de un sistema de informa-
ción geográfica.
2. Módulo de rutas eficientes. Los camiones
de recogida de basura no orgánica serían otro
de los frentes donde se intenta actuar. Para
ello se dota a estos coches con nuevas tecno-
logías para intentar conseguir una recogida de
basuras más amigable con el medio ambiente
y sus habitantes. Actualmente, estos camiones
se rigen por métodos arcaicos de recogida
mediante grúas y apilamiento de los materia-
les a recoger. e-Garbage propone equipar a
los camiones con las últimas tecnologías para
poder tomar las mejores rutas desde el punto
de vista de la eficiencia y poder compactar la
basura de forma que pueda reducirse el volu-
men de estos camiones que suelen ocasionar
problemas tanto de circulación como de logís-
tica ya que estos camiones de recogida suelen
ser demasiado grandes para algunas calles
pequeñas de ciudades o los centros históricos
de las ciudades antiguas. Para ello, este módu-
lo permitirá el cálculo de rutas óptimas en fun-
ción de los puntos intermedios de paradas
obligatorias que debe incluir una ruta. Las
rutas eficientes se calcularán en base a ciertos
parámetros que se estudiaran en el proyecto
como camino más corto, número de camiones
de recogida y zonas, posibles incidencias en
las calles, etc. Para conseguirlo, este sistema
estará conectado con los sistemas de emer-
gencia local para poder añadir a los criterios
de decisión las posibles calles que estén blo-
queadas o que puedan entorpecer el funcio-
namiento de estos vehículos de emergencia.
Todos estos datos se computarán igualmente
mediante tecnologías de inteligencia artificial
que permitan devolver la ruta más eficiente en
cada posible escenario.
Ambos módulos estarán integrados en una
sola plataforma común que permita optimi-
zar las rutas en base a los puntos necesarios
de recogida.
Mediante esta solución innovadora se consi-
guen los objetivos reduciendo la contamina-
ción acústica y ambiental que estos grandes
coches de basura emiten al entorno de la ciu-
dad, que ya de por si está bastante contami-
nada, tanto por sonidos como por gases noci-
vos para la salud humana. Por lo tanto

mediante este desarrollo innovador se podrá
tener un control global del sistema de recogi-
da de basuras no orgánicas, gestionando
individualmente cada contenedor para
mediante esa información gestionar unas
rutas más eficientes y por lo tanto más lim-
pias y ecológicas.
Este sistema puede ser fácilmente extensible
a otras funcionalidades de la ciudad como el
sistema de ambulancias o de bomberos.
Estos vehículos pueden ser adaptados con
sistemas de posición y así conseguir un siste-
ma global de emergencias que pueda calcu-
lar las mejores rutas y así mejorar la eficiencia
de estos sistemas de emergencia, y por con-
secuente aumentar la seguridad de los ciuda-
danos que viven en las ciudades, reduciendo
los tiempos de llegada, de, por ejemplo, las
ambulancias a las zonas donde hay heridos o
el tiempo de actuación de los coches de
bomberos.
Para estas ciudades y debido a la importan-
cia que tienen estos servicios de emergen-
cia, el sistema de recogida de basuras es
una excelente manera de empezar a adap-
tarse a las nuevas tecnologías, y a los nue-
vos sistemas de localización, aprovechando
sus características y sobre todo sacando
partido a sus funcionalidades en aras del
bienestar de los ciudadanos y de la eficien-
cia de estos servicios.�

Ejemplo de las mejoras que
pueden realizarse en los
trayectos de los recogedores
de la basura.
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ción de éstas. Cuanto mayor sea la
diversificación del origen de las
energías renovables, mayor será la
seguridad de suministro. En prin-
cipio se apostó por la solar térmi-
ca y posteriormente por la foto-
voltaica. La biomasa era pues, un
paso lógico en la apuesta por la
diversificación de las energías
renovables.

¿Qué valores destacaría del uso
de la biomasa?
La apuesta por la biomasa es una
acción ‘fácil de vender’. Es una
energía de origen local y por tanto
no dependiente de vaivenes políti-

Entrevista a Màrius Massallé, concejal de 
Medio Ambiente y Sostenibilidad del

Ayuntamiento de Terrassa

L
debe actuar como 

referente en la aplicación 
de las energías renovables”

Laia Banús no iniciado casi en solitario por
nuestra corporación y para algu-
nos pudo ser visto como algo ‘exó-
tico’. El tiempo ha avalado esta
decisión y ha demostrado ser una
apuesta ganadora.

Avebiom ha valorado la
trayectoria del Ayuntamiento
como pionero en la promoción
e implantación de calderas de
biomasa. ¿Qué le llevó a
apostar por esta energía
renovable?
El Ayuntamiento de Terrassa no
sólo apuesta por las energías
renovables sino por la diversifica-

¿Qué supone para el
Ayuntamiento de Terrassa la
concesión de este premio?
Este premio representa sobre todo
la satisfacción por el reconoci-
miento a una trayectoria, que
ahora ya podríamos definir como
larga, apostando decididamente
por las energías renovables en
nuestro municipio. Y que sea con-
cedido gracias a una de nuestras
apuestas estrella, como es la bio-
masa, es aún si cabe más satisfac-
torio, ya que en su día fue un cami-

Desde 1998, el Ayuntamiento de Terrassa
(Barcelona) instala sistemas de energías
renovables en edificios y equipamientos
municipales. Tras la energía solar térmica
para agua caliente sanitaria se introdujo la
fotovoltaica para producir electricidad. La
última apuesta del consistorio, su “apuesta
estrella” según nos revela el responsable de
Medi Ambient i Sostenibilitat, Màrius
Massallé en esta entrevista, ha sido la
instalación de varias calderas de biomasa,
que les ha valido el premio ‘Fomenta la
bioenergía’, otorgado por Avebiom durante la
pasada edición del V Congreso Internacional
de Bioenergía y la feria Expobioenergía,
celebrados en Valladolid.

Màrius Massallé posa con el premio concedido por Avebiom. Para él, el tiempo ha
avalado su apuesta por la biomasa: “Ha demostrado ser una apuesta ganadora”.
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cos y sociales de los países exporta-
dores. Incide positivamente en el
cambio climático, ya que el balance
de emisión de gases invernadero
(GEI) es cero. Representa una
importante mejora en la gestión
forestal y reduce significativamente
el riesgo de incendio de los bos-
ques. Es una gran oportunidad de
generar empleo local neto. Ade-
más, la tipología de trabajo realiza-
do, y que este se realiza en espa-
cios abiertos, lo hace especialmen-
te adecuado para personas en
grave riesgo de exclusión social.

Actualmente cuentan con diez
calderas instaladas en centros
docentes y en el Centre
d’Informació Ambiental de Can
Bonvilar. ¿Qué inversión
aproximada han supuesto estas
instalaciones?
La inversión realizada suele ser más
alta si la comparamos con la inver-
sión realizada en energías más con-
vencionales. Esto es debido sobre
todo a la necesidad de instalar silos
para contener la biomasa, lo cual
incrementa los costes en obra civil.
La inversión total en las diez insta-
laciones que disponemos actual-
mente es de aproximadamente
1.300.000 euros.

¿Tienen previsto instalar más
calderas de biomasa en edificios
municipales?
La estrategia del Ayuntamiento de
Terrassa referente a la mitigación
del cambio climático, en que incre-
mentar el número de calderas de
biomasa es una de las acciones
proyectadas, se encuentra reflejada
en el Pla d’Acció d’Energies Soste-
nibles de Terrassa (PAES), en el cual
se indica que el numero total de
calderas de biomasa instaladas el
año 2020 serán 16.

Además de la biomasa, ¿por qué
otras energías renovables ha
apostado el Ayuntamiento de
Terrassa para sus instalaciones?
Como se ha comentado anterior-
mente, las energías renovables por
las que el Ayuntamiento de Terras-
sa inicialmente apostó son la solar
térmica y la solar fotovoltaica.
Terrassa elaboró su primera orde-
nanza solar térmica en 2002, siendo
así una de las ciudades españolas
pionera en impulsar y regular nor-
mativamente esta fuente de ener-
gía. Tras la aprobación de la orde-
nanza, y en un periodo de cinco

años, se pasó de 1.800 metros cua-
drados de paneles solares instala-
dos a más de 16.000. En lo que se
refiere a solar fotovoltaica, Terrassa
cuenta con 10 instalaciones de este
tipo en edificios y equipamientos
municipales, con una potencia de
66 kW/h. Actualmente estamos en
proceso de estudio de las posibili-
dades energéticas que puede pro-
porcionar las unidades minieólicas
(pequeños molinos de viento para
instalar en suelo urbano), y a pesar
de la actual situación económica
intentamos iniciar este camino con
el patrocinio de empresas del sec-
tor y de la Universidad Politécnica
de Catalunya (UPC), con campus
en Terrassa.

¿Cree que la Administración
debe dar ejemplo a sus
conciudadanos con estas
iniciativas?
La Administración Pública, y sobre
todo la Local, debe actuar como
guía y como referente en la aplica-
ción, no sólo de energías renova-
bles, sino de todo tipo de políticas
que supongan un incremento del
ahorro y de la eficiencia energética.
Sin embargo, su éxito no puede
depender exclusivamente del con-

sumo por parte de las administra-
ciones públicas. Es la iniciativa pri-
vada la que ha de dar los pasos ade-
cuados para universalizar su uso y
hacerlas realmente competitivas
frente a las energías de origen fósil.

Háblenos más del ‘Pla pilot de la
dinamització de l’ecotecnologia
local’ (Plan piloto de la
dinamización de la
econtecnología local)
Ya hace algún tiempo que la ciudad
de Terrassa impulsa un plan para la
promoción de la innovación local.
Para ello se establecieron una serie
de clústeres de ecotecnología en
los que participan algunas de las
principales instituciones y empre-
sas de Terrassa, con el apoyo de
otras entidades supramunicipales
como la Generalitat a través del
departamento de ACC1Ó o el Con-
sell Comarcal del Vallès. Uno de
estos clústeres, liderado por el Ser-
vicio de Medi Ambient del Aynta-
miento de Terrassa, a través de su
Agencia Local de Energía y Cambio
Climático, y en el que participan
entre otros la Cambra de Terrassa,
la UPC, Leitat y un grupo de empre-
sas privadas punteras en temas
ambientales, está precisamente

“Cuanto mayor sea la diversificación de
las energías renovables, mayor es la

seguridad de suministro”

Caldera instalada en la escuela Salvador Vinyals del municipio.
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dedicado al impulso del aprove-
chamiento de la masa forestal dis-
ponible en la comarca.
Por acciones como éstas, el Minis-
terio de Ciencia e Innovación
acaba de conceder a Terrassa la dis-
tinción de ‘Ciudad de la Ciencia y la
Innovación’.

Para finalizar, el Ayuntamiento
está llevando a cabo un estudio
que analiza la posibilidad de
incorporar capital privado en
nuevas instalaciones de
biomasa. ¿Puede avanzarnos
alguna conclusión de dicho
estudio? ¿Hay alguna entidad
privada interesada en dicha
inversión?
Actualmente esta en fase de con-
tratación de la entidad externa que
realizará el estudio, financiado
íntegramente por la Diputació de
Barcelona, y está previsto que se
inicie durante este mismo mes de
enero, por lo que obviamente aún
no podemos hacer ninguna valora-
ción. Lo que si es cierto es que hay
varias empresas interesadas en
estudiar el proyecto, que posible-
mente se desarrollaría en modali-

dad de contrato tipo ESCO (Energy
Service Companies).
Se trata de empresas que financian
proyectos de eficiencia energética,
cogeneración o aprovechamiento
de energías renovables (solar, eólica,

biomasa, etc.) con el objeto de redu-
cir costos operativos y de manteni-
miento. Normalmente asumen los
riesgos técnicos y económicos aso-
ciados con el proyecto y cobran una
cuota mensual por sus servicios.�

“La biomasa es local y no depende
de los vaivenes políticos de 

los países exportadores”

Únase a nosotros para 
aprovechar toda su fuerza.

La fuerza de la unión.
En 2011, las mejores oportunidades del mercado de la Construcción:

Construmat, por experiencia, por capacidad, por iniciativa, ahora más 
que nunca ofrece las mejores soluciones al sector.

Todos los sectores y las asociaciones apoyan a CONSTRUMAT, el 
salón generalista de la construcción.

La oferta de nuestro país es la mejor del mercado internacional. 
Productos y Servicios de alta tecnología y alta calidad al mejor precio.

Acciones específicas para la captación de distribuidores europeos, 
así como prescriptores y compradores de Brasil y Marruecos. 

Construmat, el referente sectorial, apuesta ampliamente por la 
Sostenibilidad, Rehabilitación e Innovación como ejes de desarrollo 
para el sector. 

2011, un paso más hacia la interrelación de la oferta y la demanda, 
realizando agendas comerciales para favorecer los mejores resultados. 

         

Las calderas de biomasa
instaladas en los

equipamientos públicos de
Terrassa utilizan masa forestal

disponible en la comarca
(Vallès Occidental) y restos

de la industria de la madera.
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El grupo de Estudio de Contaminación Lumínica de la Universidad Complutense
hace público un gráfico inédito hasta ahora que demuestra que España lidera el
consumo energético por habitante

El alumbrado público
español, el de mayor
gasto eléctrico por
habitante en Europa

El crecimiento anual del gasto en alumbrado
público se sitúa en un 4,7%, según un informe
del grupo de Estudio de la Contaminación
Lumínica del Departamento de Astrofísica y
Ciencias de la Atmósfera de la Complutense.
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Ante el debate suscitado por las medidas de ahorro energético, el
grupo de Estudio de Contaminación Lumínica de la Universidad
Complutense hace público este gráfico —inédito hasta ahora—

que muestra el gasto eléctrico en alumbrado público por habitante en
diez países de la Unión Europea:
El gráfico, expresado en kilovatios-hora por año, deja claro que España
tiene el récord europeo en consumo energético por habitante, con 118-
114 kwh/año por ciudadano, frente a los 90-77 de Francia o los 48-43 de
Alemania, según Alejandro Sánchez de Miguel, investigador del grupo de
Estudio de Contaminación Lumínica, que pertenece al Grupo Universita-
rio de Instrumentación y Astrofísica Extragaláctica (GUAIX) de la UCM.
Con publicaciones desde 2007 hasta ahora en esta línea de investigación,
el grupo de Estudio de Contaminación Lumínica, que dirige el profesor

Fotografía nocturna
de la península

Ibérica. (Créditos:
ESA/NASA).
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Jaime Zamorano, utiliza datos de imágenes
de satélite, estadísticas de consumo eléctrico
del Ministerio de Industria español y el infor-
me Contract TREN/ D1/ 40-2005/ LOT9/
S07.56457. Preparatory Studies for Eco-
design requirements of EuPs, encargado por
la Comisión Europea. Su investigación afirma
que España es el país de la Unión Europea con
las calles más iluminadas y, por tanto, el que
más contamina lumínicamente por habitante.
La potencia media por luminaria puede apre-
ciarse en el siguiente gráfico publicado en
2009:
Alejandro Sánchez señala también que el cre-
cimiento anual del gasto en alumbrado públi-
co se sitúa en un 4,7%, frente al 0,7% del cre-
cimiento de la población, y que España es el
país de la Unión Europea con mayor densidad
de población en área construida, por lo que
iluminar debería ser mucho más barato que
en otros países.
En cuanto a la distribución geográfica del
derroche, ninguna provincia española cumple
el Plan de Acción 2008-2012 de la Estrategia
de Ahorro y Eficiencia Energética. Sánchez
señala que en los últimos años el mayor
aumento de iluminación se ha dado “en las
nuevas construcciones, como en Murcia, y en
zonas de baja densidad de población, donde
se ha duplicado y hasta triplicado en algunos
casos el nivel de emisiones contaminantes”.

El grupo de Estudio de Contaminación Lumí-
nica, que está haciendo un catálogo de las
imágenes de la Estación Espacial Internacio-
nal, indica que “España es de hecho uno de los
lugares favoritos de los astronautas para hacer
fotos de noche, por lo fácil que resulta ya que
además de despejado está muy iluminado”.�

Para más información:  www.circutor.es    central@circutor.es   ! 937 452 900

TTecnollogía a parrara la e e,cieencia  enerrgéticca

Sistemas de Gestión Energética
SGE. Soluciones para Municipios Centralización y 

supervisión de los 
consumos energéticos 
municipales

CIRCUTOR fabrica los 
equipos necesarios para 
 !"#$%&'(#%)*+%!*+"#
del consumo eléctrico 
y puede asesorar a la 
empresa instaladora para 
conseguir la forma más 
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El diseño del nuevo centro hospitalario destaca por su integración
en el entorno y el ahorro energético

Lamp ilumina el
nuevo hospital
Sant Joan de Reus

Sant Joan, que ha supuesto una inversión
de cerca de 120 millones de euros, cuen-
ta con 310 camas de internación y 150

de sociosanitario, 60 box de urgencias y 10
quirófanos. Con sus 92.073 metros cuadrados,
triplica en tamaño al antiguo hospital. El
nuevo hospital ha sido diseñado conjunta-
mente por los despachos de arquitectura
Corea & Moran y Pich-Aguilera, especializados
en arquitectura hospitalaria. El edificio, que
inicia la expansión del nuevo barrio tecnoló-
gico Tecnoparc, se plantea como una gran
nave horizontal calada por patios de luz,
sobre la cual flotan 6 volúmenes de hospita-
lización de 2 plantas. Estos volúmenes se
conectan de oeste a este a través de un eje
vertebral, ‘La Rambla’, que es el espacio de
circulación pública del centro hospitalario.

Un hospital ‘verde’
Para reducir al máximo el impacto paisajísti-
co, los arquitectos llevaron a cabo diferentes
acciones, como concebir la estructura del
edificio en horizontal e inclinación de la
fachada para minimizar el impacto visual
con el entorno. También, la orientación del
edificio está pensada de tal forma que la
fachada inclinada con pabellones de formas
orgánicas está frente a la avenida y es la que
perciben los peatones, y en cambio la

secuencia de los seis volúmenes flotantes
están frente a la autovía. Asimismo se han
incluido grandes zonas verdes en las terrazas,
que no sólo minimizan el impacto paisajístico
sino que mejoran el confort del paciente, ya
que desde todas las habitaciones se puede
ver una gran superficie de jardín. Además,
desde las unidades de hospitalización se
puede acceder a tres de estas terrazas, que se
utilizan como plazas enjardinadas dónde los
pacientes pueden pasear al aire libre.

El nuevo hospital Sant Joan de Reus dará cobertura a una media de
3.000 personas al día y se convertirá en centro de referencia en
oncología médica y radioterapia para toda la demarcación de
Tarragona. Su concepción arquitectónica disminuye los consumos
energéticos hasta un 35% respecto al consumo medio de un
hospital. Sus diseñadores han contado con luminarias Lamp para
iluminar tanto el interior como el exterior del nuevo complejo
hospitalario.
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Para el hospital de Sant Joan de Reus, se ha diseñado una luminaria Clinic Lamp especial.

EM11_044_047_Lamp  18/03/11  09:18  Página 44



Los arquitectos han diseñado un edificio inte-
grado en el entorno desde el punto de vista
no sólo paisajístico sino a su vez climático. El
nuevo hospital de Reus se ha concebido
como un organismo capaz de minimizar sus
necesidades energéticas. Por este motivo el
edificio se ha diseñado como un volumen

Para la iluminación de ‘La Rambla’, así
como la iluminación exterior de la

fachada, los arquitectos han apostado
por la luminaria Proa de Lamp.

poroso, capaz de filtrar hacia el interior las
aportaciones naturales de su entorno: luz, flu-
jos de aire, nivel higrométrico, etc. Se han
integrado también sistemas constructivos efi-
cientes, como cubiertas verdes, que propo-
nen un nuevo concepto de ‘naturalización’
urbana, ayuda a la recuperación del entorno
natural que ocupa el edificio. Además, favore-
ce el medio ambiente ya que retiene las par-
tículas de polución y se purifica el aire, gene-
rando un microclima favorable en los patios
que mejora la termodinámica. Asimismo, la
fachada ventilada elimina los puentes térmi-
cos y se crea una cámara que optimiza el ren-
dimiento térmico del edificio en el clima. El
aislamiento y la inercia térmica que mejoran
el asilamiento acústico se consiguen median-
te paneles industrializados de hormigón y
otras soluciones en masa que aumentan el
El diseño incluye también energía solar foto-
voltaica en la fachada principal con produc-
ción de energía eléctrica y sistema de redes
separativas de aguas pluviales y negras, que
reaprovechan para el riego de los jardines y
facilitan su depuración posterior. Para evitar
ganancias térmicas excesivas, los sistemas de
fachada ventilada se combinan con la dispo-
sición del agua y sustrato vegetal de la
cubierta y un sistema de placas solares térmi-
cas aparentes capaces de evacuar el calenta-
miento solar.
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te de luz y añadiendo los mecanismos nece-
sarios (interruptor, toma de teléfono, pulsa-
dor de llamada, luz de vigilancia, etc.). Para el
hospital de Sant Joan de Reus, se ha diseña-
do una luminaria Clinic especial con tres
tomas de gases incorporados, mecanismos,
y fuentes de luz T5-24 W (iluminación direc-
ta) y T5-54 W (iluminación indirecta).
Para la iluminación del hall, más conocido
como ‘La Rambla’, así como la iluminación
exterior de la fachada, los arquitectos han
apostado por la luminaria Proa de Lamp.
Fabricada en aluminio inyectado, lacado en
poliéster color gris texturizado y con un índi-
ce de protección IP65 que la hace muy resis-
tible a la intemperie, esta luminaria es idó-
nea para iluminar fachadas, espacios de gran
altura y techos abovedados. En este proyec-
to se han utilizado 35 modelos de radiación
directa con óptica asimétrica para lámpara
HIT-DE de 150 W y con equipo de doble
nivel, que permite disminuir los niveles lumí-
nicos durante la noche.

Iluminación exterior: avenida, ron-
das y aparcamientos
Por lo que respecta a la iluminación exterior
del centro hospitalario, los arquitectos han
apostado por iluminar cada espacio exterior
con la luz justa: ‘The Right Light’. Específica-
mente pensada para fuentes de luz LED que
permiten un bajo consumo y un manteni-
miento mínimo gracias a las 50.000 horas de
vida útil del LED, se ha apostado por iluminar
la avenida y las zonas de acceso de la facha-
da con 200 balizas B-Side LED de 2,4 W y de
135 milímetros de altura. Fabricada en extru-
sión e inyección de aluminio, lacada en
poliéster color gris texturizado, con un trata-
miento anticorrosivo Alodine 1200 en su
base y con índices de protección IP65 e IK10,
B-Side LED es una excelente solución anti-
vandálica para iluminar parques públicos,
jardines y diferentes zonas urbanas. Además,
actúa de marca de señalización gracias a su
auto iluminación, convirtiéndose así en un
elemento estructurador del espacio.
En cambio, debido a sus prestaciones técni-
cas y su diseño robusto, 14 proyectores Shot
380 con óptica spot para lámpara HIT de 150
W, IP65 e IK09, fueron los elegidos para la ilu-
minación de los 6 volúmenes flotantes de la
parte trasera del edificio. Fabricados en
inyección de aluminio lacados en poliéster
color gris texturizado, incorporan en el cuer-
po unas aletas de refrigeración así como una
tapa abatible con doble prensaestopa para
facilitar la instalación y el mantenimiento.
Finalmente, se ha optado por el sistema Vial
Mini Proa para iluminar el aparcamiento del
personal sanitario. Se han escogido para este
proyecto 12 Mini Proas con óptica asimétrica
para lámpara HIT/HST de 70 W, con IP65 y
equipo de doble nivel, instaladas con brazo
final doble corto en 6 columnas troncocóni-
cas de 6 metros de altura. �
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14 proyectores Shot 380 Lamp
fueron los elegidos para la

iluminación de los 6
volúmenes flotantes de la parte

trasera del edificio.

Las luminarias
de las

habitaciones de
hospitalización
deben tener un
estética neutra

y poco agresiva,
evitando la

fatiga visual

La razón principal del planteamiento hori-
zontal del edificio es la disposición de patios
y lucernarios que permiten que la totalidad
del espacio de trabajo, consulta e interna-
ción tengan luz natural, además de la posibi-
lidad de ventilación natural en las estaciones
en las que nuestro clima nos permite no uti-
lizar ni calefacción ni aire acondicionado. Se
usan además luminarias de fluorescencia
equipadas con reactancias electrónicas de
alto rendimiento, que producen ahorro de
consumos.

Soluciones de iluminación Lamp
Bajo las premisas de funcionalidad y eficien-
cia, el despacho de arquitectura Corea &
Moran ha apostado por iluminar las habita-
ciones de internación con la luminaria Clinic
de Lamp. La recuperación de los pacientes es
más rápida cuanto más agradable es el
entorno que les rodea. Por ello es muy
importante que la iluminación de las habita-
ciones de hospitalización sea apropiada. La
iluminación directa provoca deslumbra-
miento, fatiga visual y estrés; sin embargo, la
iluminación indirecta evita el deslumbra-
miento y crea contrastes más confortables.
Las luminarias empleadas en dichas estan-
cias deben cuidar el diseño con una estética
neutra y poco agresiva así como adecuarse a
la funcionalidad.
El sistema de iluminación empleado por ser
el más completo es sin duda el cabezal de
cama:
• Iluminación directa: el paciente no debe
estar expuesto a luminancias mayores de
750 cd/m² y la luminaria debe tener un
control del deslumbramiento directo.

• Iluminación indirecta: 100 lux en el suelo y
200 lux en paredes y techo.

• Iluminación de lectura: 300 lux. Debe ser
accesible y de fácil control.

• Iluminación de reconocimiento y/o trata-
miento: mínimo de 800-1.000 lux.

• Iluminación de vigilia durante la noche: 5
lux.

• Fuentes de luz con temperaturas de color
cálidas.

• Es apropiado que la luminaria incorpore un
sistema de regulación de luz, aportando
así un mayor confort al enfermo a la vez
que ayuda al ahorro de energía.

• Es importante el aprovechamiento de la
luz natural.

Por satisfacer la mayoría de los requisitos
anteriormente descritos, la gama de cabeza-
les Clinic, diseñada específicamente para
hospitales, residencias de la tercera edad, clí-
nicas y centros de salud, se caracteriza por
sus líneas neutras, diseño atemporal y mini-
malista, haciendo que sea la propia lumina-
ria la que ‘desaparezca’ del espacio cediendo
todo el protagonismo a la luz. Fabricada en
extrusión de aluminio lacado en color blan-
co, permite iluminación directa y/o indirecta,
y se puede personalizar escogiendo la fuen-
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En este escenario, la compañía se suma a las
propuestas recientemente anunciadas para
dotar a las vías y edificios de un sistema de

alumbrado público eficiente y sostenible, basa-
do en el ahorro y que contribuya a evitar el ‘des-
pilfarro energético’.
En la actualidad, el gasto generado por el alum-
brado público en cualquier localidad —incluido
el mantenimiento— oscila entre el 40 y el 60%
de la partida presupuestaria de un municipio,
por lo que se trata de uno de los capítulos con
mayor potencial de ahorro para las administra-
ciones locales; máxime si tenemos en cuenta
que estos son los propietarios del 95% de las ins-
talaciones de alumbrado exterior, según datos
del sector.

Ahorrar en mantenimiento
Además del ahorro energético generado por los
sistemas LED, hay que añadir el derivado de
unos costes mínimos de mantenimiento al tener
una vida útil cercana a los doce años -50.000
horas-, por encima del promedio de tres años
que duran los sistemas actuales de alumbrado
público. España, con un parque de 4,2 millones
de luminarias, repone alrededor de 250.000 al

Hoy en día, el gasto generado por
el alumbrado público en cualquier
localidad —incluido el
mantenimiento— oscila entre el
40 y el 60% de la partida
presupuestaria de un municipio.

Los ayuntamientos españoles podrían ahorrar
entre un 60 y un 80% del consumo total
energético del alumbrado de sus municipios,
utilizando una iluminación más eficiente
basada en tecnología LED, según Hella,
multinacional experta en iluminación y
electrónica. En la actualidad, España gasta en
iluminación pública 450 millones de euros al
año, más del doble que otros países como
Alemania, según datos del sector.
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El gasto total de alumbrado en España es de 450 millones de euros anuales,
el doble que en otros países de nuestro entorno como Alemania

Los municipios podrían
ahorrar hasta un 80%
con alumbrado LED
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Ahorrar en iluminación pública no es sólo reducir el consumo sino tener en cuenta también los
hábitos de la población o controlar el nivel de iluminación durante la noche.

Distintas aplicaciones para diferentes espacios

La gama Eco StreetLine cuenta con productos específicos y aplicaciones adaptadas a distintas zonas urbanas. Así, para pla-
zas, zonas residenciales o aparcamientos Hella propone las luminarias Square, para parques y carriles de bicicletas, ofrece
Park, mientras que para grandes avenidas y calles cuenta con los modelos de lámparas Case.

Ficha técnica Eco StreetLine

• Sistema de LED modular con electrónica integrada
• 5 años de garantía de los módulos LED
• Vida útil media de más de 12 años (50.000 horas)
• Disponibilidad de recambios mínimo de 20 años
• Sistema inteligente de control térmico

• Variantes de módulos con distintos sistemas de proyec-
ción ópticos

• Inclinación regulable de –15° a +15°
• Reducción del consumo nocturno del 50 %
• Gastos mínimos de mantenimiento

Eco StreetLine dota a las zonas
urbanas de alumbrados más eficientes
y duraderos y se enmarca dentro de la
estrategia de economía sostenible de
las distintas administraciones locales
orientada al ahorro y la contención
del gasto en el sector público.
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año, siendo uno de los países de la Unión
Europea con mayor gasto de iluminación*.
De hecho, el ahorro no sólo radica en redu-
cir el consumo sino en controlar y dirigirlo
en función de los hábitos de la población o
el nivel de iluminación durante la noche —
por ejemplo, en luna llena— pudiendo ate-
nuar la luz y reducir a la mitad el gasto de
energía nocturna, sobre todo para vías o
edificios que no requieran de gran intensi-
dad luminosa.

Garantizar la seguridad vial
Por otro lado, respecto a la iluminación en
carretera, Hella señala que estos sistemas
favorecen de manera efectiva la seguridad
vial gracias a sus similitudes con la luz del
día ya que consiguen recrear ambientes
naturales y aumentar la visibilidad y el con-
fort del conductor al volante.
Asimismo, contribuyen a reducir de manera
notable la contaminación lumínica y sus
consiguientes emisiones porque permiten
orientar de manera certera el haz de luz, dis-
tribuyendo la iluminación en función de las
necesidades de cada área específica. En la
actualidad, más de la mitad del consumo de
energía en la vía pública se pierde hacia el
cielo, árboles o fachadas provocando conta-
minación lumínica.
La multinacional pone como ejemplo de efi-
ciencia en iluminación a Alemania ya que
con casi el doble de población que España
emplea la mitad de kilovatios hora por habi-
tante. Es llamativo el caso de la ciudad de
Lippstadt que, con 450 luminarias de tecno-
logía LED, consigue un ahorro energético
anual de 117.000 kWh y una importante
reducción de emisiones de CO2.

* Según un reciente estudio realizado por investi-
gadores del departamento de Astrofísica de la Uni-
versidad Complutense de Madrid, ninguna provin-
cia española cumple el Plan de Acción 2008-2012
de la ‘Estrategia de Ahorro y Eficiencia Energética’
mientras que el ritmo de crecimiento del gasto de
esta partida supera el 5% anual.
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Near Field Communication es una tecnología que permite intercambiar
pequeños bits de información a muy poca distancia

NFC, el mundo 
en un chip

mismo año, Google Inc. 's Nexus S ya tiene y
Nokia, el principal fabricante mundial de
teléfonos, se ha comprometido a incorporar
chips NFC en sus teléfonos inteligentes de
próxima generación. También la compañía
de software más reciente de Android para
teléfonos cuenta con el apoyo de la NFC.
Con esta tecnología, los teléfonos podrán
‘hablar con terminales de pago’ diseñados
para ‘tarjetas inteligentes’ en vez de las ‘cadu-
cas’ tarjetas de crédito y débito. �
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La tecnología NFC es muy sencilla de utilizar, basta con acercar la tarjeta o el dispositivo con el
chip integrado a un lector.

Los chips NFC son cada vez más
baratos, lo que permitirá una

integración más rápida al mundo de
la telefonía móvil.

Pagar el autobús al pasar el móvil por un lector, acceder a un cajero
automático sin tener que poner la tarjeta o comprar en una máquina
de vending sin dinero en metálico ya no son una utopía. La tecnología
Near Field Communication (NFC), un nuevo sistema de validación por
radiofrecuencia, ya lo permite.

Near Field Communication (NFC) es,
básicamente, una tecnología de inter-
conexión de dispositivos que empezó

a desarrollarse en 2002, mediante un acuerdo
entre Philips y Sony. Se trata de una tecnolo-
gía que opera en la frecuencia de 13,56 MHz,
lo que evita la necesidad de contar con una
licencia administrativa para usarla, y cuyo
alcance máximo es de 20 centímetros, por lo
que sólo sirve para validaciones de gran cer-
canía. Esta comunicación entre dispositivos
se realiza enviando una señal del dispositivo
iniciador y una respuesta por parte del desti-
natario.
La tecnología NFC está diseñada y se utiliza
para el intercambio rápido de pocos bits de
información, justo para identificar y validar al
usuario. Así, permite sacar su máximo partido
como pasarela para pequeños pagos, ya sea
en el transporte urbano, el aparcamiento
público o acceder a información y determina-
dos servicios. Además, cuenta con una venta-
ja de alto valor añadido: es muy sencilla de
utilizar, basta con acercar la tarjeta o el dispo-
sitivo con el chip NFC integrado a un lector. Y
no requiere ninguna configuración previa ni
pulsar ningún botón.

De móvil a monedero electrónico
Si hasta ahora parecían sólo futuribles, la
posibilidad de convertir a los teléfonos móvi-
les en ‘monederos electrónicos’ está un poco
más cerca. En la pasada edición de la feria
dedicada al mundo de los móviles celebrada
recientemente en Barcelona —Mobile World
Congress— ya se puso sobre la mesa que esta
tecnología está emergiendo, entre otras cosas
porque los chips NFC son cada vez más bara-
tos: BlackBerry prevé incluir chips NFC este
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seguridad en la carretera
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Los principales operadores
móviles de todo el mundo
anuncian su compromiso con
la tecnología NFC

Según informa la agencia PRNewswire,
muchos de los principales operadores del
ámbito internacional, entre los que se
incluyen América Móvil, Axiata Group
Berhad, Bharti, China Unicom, Deutsche
Telekom, KT Corporation, MTS, Orange,
Qtel Group, Softbank Mobile, Telecom
Italia, Telefónica, Telekom Austria
Group, Telenor y Vodafone, han anuncia-
do su compromiso para implementar la
tecnología de Comunicaciones de Campo
Cercano (NFC, por sus siglas en inglés) y
para 2012 pretenden lanzar servicios
comerciales NFC en mercados seleccio-
nados.
“La tecnología NFC es quizás mejor
conocida por el papel que desempeña
haciendo posible los pagos móviles, pero
sus aplicaciones van mucho más allá de
ello”, explica Franco Bernabe, presidente
de la GSMA y CEO de Telecom Italia. “La
NFC representa una importante oportu-
nidad de innovación y facilitará una
amplia gama de interesantes servicios y
aplicaciones para los consumidores, tales
como la compra de tickets móviles, la
distribución de cupones con bonifica-
ción, el intercambio de información y
contenido, el control de acceso a auto-
móviles, hogares, hoteles, oficinas, pla-
yas de estacionamiento de vehículos y
mucho más”.
Según Frost & Sullivan, el mercado
potencial para la tecnología NFC es muy
importante y el valor de pago total de la
NFC en todo el mundo superará los 110
mil millones de euros en 2015, en la
medida en que el ímpetu por detrás de
esta tecnología está creciendo rápida-
mente. Para aprovechar esta oportunidad
y ofrecer nuevos y valiosos servicios a
los usuarios móviles de todo el mundo, la
comunidad de operadores está enfocada
en impulsar el despliegue estandarizado
de la NFC móvil, utilizando la tecnología
SIM como el elemento seguro para brin-
dar autenticación, seguridad y portabili-
dad.
Para alcanzar esto, la GSMA desarrollará
la necesaria certificación y los estándares
de prueba para asegurar la interoperabili-
dad global de los servicios NFC. Esta
interoperabilidad resulta fundamental
para la adopción generalizada de la NFC,
permitiendo a los usuarios beneficiarse
de los servicios NFC en todo el mundo,
independientemente de la red del opera-
dor o del tipo de dispositivo.
“Como hemos visto, la adopción de enfo-
ques diferentes con respecto a la NFC
sólo servirá para fragmentar al mercado”,
añade Bernabe. “Al reunirnos en torno a
un solo enfoque estandarizado en lo refe-
rente a la NFC móvil y a través de la cola-
boración a lo largo y ancho de todo el
ecosistema, nuestro sector continuará
desarrollando los acuciantes servicios
que los clientes demandan”.
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Los ciudadanos pueden participar en la gestión del tráfico a través de
Twitter o Facebook

Granada implanta
un sistema de
gestión interactiva
de la movilidad urbana
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Lo novedoso en esta herramienta, una de
las de mayor contenido de España, radica
en la utilización de la tecnología de Goo-

gle Maps en todo lo referente a información
geográfica, no solo para el posicionamiento y
visionado de las cámaras de tráfico, sino que
además se utiliza para conocer la situación de
parkings públicos, aparcamientos para perso-
nas de movilidad reducida (PMR), plazas de
aparcamiento para motos y bicis, líneas de
autobuses, cortes de tráfico, paradas de taxi,
carril bus (controlado y sin controlar), carril
bici, dársenas de bus turístico...
Toda esta información se complementa con
teletipos que permiten informar a los usua-
rios de manera inmediata de los cortes de
calles previstos en los próximos días.
El sistema es capaz de ofrecer información en
continua evolución, ya que relacionando
variables, elabora y mapifica zonas de riesgo,
lo que le permite evaluar escenarios. Con
todo, Acisa se ha propuesto como objetivo
lograr el nivel máximo de accesibilidad (AAA),
algo muy complejo en este tipo de páginas
debido al uso frecuente de mapas.

Su novedad radica en la utilización de la tecnología de Google Maps en todo lo referente a
información geográfica, no sólo para el posicionamiento y visionado de las cámaras de tráfico,
sino además para conocer la situación de aparcamientos y de paradas de medios de transporte.

www.movilidadgranada.com es una plataforma diseñada para el Área
de Movilidad y Comercio del Ayuntamiento de Granada por Acisa
(Aeronaval de Construcciones e Instalaciones, S.A.), a través de la
cual se puede conocer el estado del tráfico en tiempo real, mediante
la información recogida por los detectores físicos ubicados en los
principales ejes de la ciudad, o a través de las propias cámaras CCTV
que llevan incorporado un sistema inteligente para el control del
visionado de las mismas, asegurando la privacidad de personas,
vehículos y edificios en concordancia con la actual legislación en
materia de protección de datos.
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Transparencia e interactividad
Paralelamente, la plataforma permite la inte-
ractividad con el ciudadano, ya que con su
incorporación a las redes sociales de Twitter o
Facebook, propicia un espacio donde poder
compartir información o realizar peticiones y
sugerencias referentes a los ámbitos de com-
petencia del Área de Movilidad del Ayunta-
miento: tramos de riesgo por falta de pasos
de peatones, baja visibilidad en señales verti-
cales, necesidad de refuerzo de control poli-
cial en intersecciones con maniobras prohibi-
das, etc.
El Concejal de Movilidad y Comercio, José
Manuel García Nieto, que presidió el acto de
presentación, afirmó que “Nos hemos pro-
puesto que la información de que dispone el
área sea lo más transparente posible y se
comparta con los usuarios, recabando su
colaboración y, en definitiva, su participación
en la gestión del tráfico de la ciudad”.
Como complemento, los usuarios tienen
acceso al conjunto de formularios o impresos
más habituales relacionados con la movilidad
de la ciudad, pudiéndose cumplimentar on
line al disponer de la información que se debe
presentar para la obtención de la tarjera de
residente, de carga y descarga, prestamos de
bicicletas, tarjetas de movilidad reducida…
La nueva plataforma web permite asimismo
un acceso directo mediante clave privada a
los más de 74 establecimientos hoteleros
afectados por las restricciones en barrios his-
tóricos de la ciudad, con lo que pueden obte-
ner autorizaciones de acceso para sus clientes
de una forma inmediata y segura, sin requerir
solicitud mediante instancias.
El desarrollo de este portal se ha realizado
bajo la dirección del director técnico del Área
de movilidad Jesús Pulido Vega, a través del
equipo humano de Acisa en el Centro de Ges-
tión, coordinado por José Antonio Arraez, y la
supervisión de Pedro Guirado por parte del
Ayuntamiento.�

A través de
www.movilidadgranada.com

el usuario puede conocer el
estado del tráfico en tiempo

real gracias a la información
recogida por los detectores y

cámaras ubicados en los
principales ejes de la ciudad
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La UTE de Abertis Telecom y Electronic Trafic es la responsable técnica del
proyecto

Torrent estrena su
Oficina de Gestión de
la Movilidad

Con la centralización semafórica, un cen-
tenar de sensores, una veintena de
cámaras de control y diferentes paneles

informativos los torrentinos disponen de una
mayor tranquilidad en una ciudad en la que el
tráfico está gestionado de manera que dismi-
nuyan los atascos y los problemas de tráfico
en general además de conseguir una mayor
eficacia de la Policía Local.

Además, los ciudadanos podrán en los próxi-
mos días conocer la situación del tráfico con
sólo realizar una llamada de teléfono o conec-
tarse a una página web específica donde
podrá verse en tiempo real la situación del
tráfico en la ciudad. Una nueva herramienta
para los ciudadanos que entre otras cosas
reducirá el consumo de carburante, la conta-
minación, hará de Torrent una ciudad más

La ciudad valenciana de Torrent dispone desde el pasado 11 de marzo de la
‘Oficina de Gestió de la Mobilitat’, situada en el Parc Hort de Trénor, un
sistema que estudia el flujo de circulación y reestructura la semaforización
para conseguir mayor fluidez del tráfico. Un centenar de sensores de tráfico y
una veintena de cámaras instaladas por toda la ciudad darán una mayor
seguridad a los ciudadanos, con 24 horas de gestión del tráfico permanente en
toda la ciudad, información en paneles variables y un servicio telefónico y una
web de consulta para los ciudadanos.
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El Parc Hort de Trénor
torrentino alberga la nueva
Oficina de Gestión de la
Movilidad.
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la remodelación de las principales entradas
al municipio.
Asimismo, el proyecto de la Oficina de Ges-
tión de la Movilidad se completa con la ins-
talación de paneles informativos de mensa-
jes variables, que ofrecen información del
tráfico en los principales accesos a la ciudad
y que otorgarán a todo aquel que se dispon-
ga a entrar en Torrent información puntual
sobre el estado del tráfico en las vías princi-
pales de la ciudad. De esta forma el conduc-
tor ganará tiempo teniendo conocimiento
sobre aspectos relevantes de las diferentes
entradas al municipio y en ese caso podrá
adoptar itinerarios alternativos.
Además, se han instalado semáforos en nue-
vos cruces para evitar cualquier tipo de con-
gestión y conflicto. Así como cámaras de
televisión mediante un circuito cerrado que
mandan la señal directa a la oficina de ges-
tión y cámaras de control de accesos a la ciu-
dad. Todas estas infraestructuras se apoyan
sobre la implantación de una red inalámbri-
ca por toda la ciudad, como vía principal de
comunicaciones entre las diferentes infraes-
tructuras desplegadas en las calles del muni-
cipio y la Oficina de Gestión de Movilidad.

Abertis Telecom + Etra
El diseño y despliegue de la nueva Oficina de
Gestión de la Movilidad es obra de Abertis
Telecom, operador de infraestructuras de
telecomunicaciones del Grupo Abertis, y
Electronic Trafic compañía de servicios y solu-

Los elementos que conforman la Oficina se gestionan y coordinan desde la sala de control y
monitorado, atendida 24 horas, 365 días al año por personal especializado.

segura y que dará respuesta más rápida a
cualquier emergencia. El sistema es como
contar con 20 agentes de policía más en las
calles las 24 horas para gestionar el tráfico y
dar respuesta a accidentes.
La nueva Oficina de Gestión de Movilidad
tiene varias funciones primordiales y objeti-
vos principales en cuanto a innovación y
desarrollo tecnológico en materia de movili-
dad urbana como son: promover la movili-
dad sostenible en el municipio, implementar
un sistema de gestión automatizado y cen-
tralizado, facilitar el acceso de los ciudada-
nos a la información del tránsito, reducción
de los tiempos de recorrido en general y
reducción de los niveles de congestión en
las arterias de comunicación.
La intención es obtener resultados positivos
como son minimizar costes en tiempos de
desplazamiento y consumo de carburante,
mejora del medio ambiente (la reducción de
tiempos de recorrido se traduce en una
reducción en emisiones de CO2) y la mejora
de la seguridad vial.
El nuevo servicio hace que Torrent se con-
vierta en la cuarta ciudad de España, des-
pués de Madrid, Barcelona y Valencia, en dis-
poner de este sistema de última generación.
El equipamiento instalado en la Oficina de
Gestión de la Movilidad permite que se enví-
en señales directas desde los diferentes sen-
sores de tráfico a la central con el objetivo
principal de adaptar las fases semafóricas
según la necesidad del tráfico. El sistema
estudia el flujo existente y lo reestructura
para modificarlo en beneficio de los conduc-
tores. Además, el sistema permite el recono-
cimiento de matrículas en los diferentes
accesos a la ciudad. Gracias a ello podrán
realizarse operaciones como localizar coches
robados, acotar zonas de paso para los veci-
nos de algunas zonas determinadas o deter-
minar la afluencia de vehículos en la ciudad.

Consulta online, adaptabilidad para
invidentes y paneles informativos
Por otro lado, desde la página se podrá
visualizar en tiempo real el estado del tráfico
a través de las cámaras instaladas para dicha
función. Los vecinos de la ciudad podrán
consultar el estado de la circulación de su
municipio en las zonas que deseen. Además,
los vecinos de Torrent dispondrán también
de un teléfono de atención permanente en
el que podrán consultar cualquier tipo de
duda sobre el tráfico de la ciudad y conocer
las incidencias del mismo como son las
calles que están cortadas o como es la circu-
lación por la ciudad en ese momento.
Torrent también apuesta por adaptar los iti-
nerarios y la señalización para invidentes y
ha instalado semáforos acústicos y descon-
tadores de tiempo en los pasos de peatones
más conflictivos. Una iniciativa que lleva
años poniéndose en práctica en la ciudad y
que el consistorio no ha pasado por alto con

El sistema es como contar con 20 agentes de
policía más en las calles las 24 horas para

gestionar el tráfico
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ciones tecnológicas en los ámbitos de tráfico,
transporte y alumbrado, perteneciente al
grupo Etra.
Para lograr la conectividad entre sus diferen-
tes elementos (cámaras, semáforos, paneles,
etc.) y la ‘Oficina de Gestió de la Mobilitat’, la
UTE Abertis Telecom-Electronic Trafic ha des-
plegado una red inalámbrica específica for-
mada por 15 puntos de acceso WIFI y 22 pun-
tos de acceso Wimax. Los elementos que la
conforman se gestionan y coordinan desde la
sala de control y monitorado, atendida 24
horas, 365 días al año por personal especiali-
zado. Esta oficina se complementa con la ins-
talación de cámaras de videovigilancia para el
control del tráfico y los accesos a la ciudad
junto con cámaras de control de accesos con

reconocimiento de matrícula (LPR). En este
sentido se han instalado también elementos
de mejora en los semáforos como 59 descon-
tadores que indican el tiempo de paso a los
peatones, así como 63 semáforos sonorizados
para invidentes.
Como parte de este proyecto también se ha
realizado la centralización de los reguladores
de tráfico para el control de semáforos, la ins-
talación de 70 espiras electromagnéticas que
aportarán datos de tráfico en tiempo real a los
reguladores y a la sala de control para poder
con ellos tomar las decisiones oportunas y
estudiar nuevos planes que mejoren la circu-
lación, y la instalación de cuatro paneles infor-
mativos telegestionados desde la Oficina de
Gestión de la Movilidad. �
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Iniciativa del Ayuntamiento de Torrent

La Oficina de Gestión de la Movilidad es una iniciativa que el equipo de Gobierno torrentino
planteó como una de las prioridades del programa electoral y que hoy es una realidad. Esta
actuación se une a otras como ha sido la integración de la Policía Local en la red Comdes de
la Generalitat valenciana, que conecta a la policía con todos lo servicios de emergencia auto-
nómicos. La alcaldesa de Torrent, María José Català, fue la encargada de inaugurar la Oficina
de Gestión de la Movilidad acompañada del director general de Transporte, Vicente Dómine,
del secretario autonómico de Gobernación, Luis Ibáñez, del concejal de Seguridad Ciudada-
na, Santiago Miquel, y de numerosos miembros de la corporación municipal.
“Desde el consistorio debemos ser sensibles a las necesidades de los ciudadanos y ciudada-
nas con el problema del tráfico. Por ello durante estos años hemos realizado obras tan impor-
tantes como el Pont Blau, la Ronda del Safranar o integrarnos en la red Comdes. Hacemos las
cosas con planificación y eficacia adelantándonos a las necesidades de los vecinos y vecinas”,
ha afirmado María José Català.
Además, el Secretario Autonómico de Gobernación, Luis Ibáñez, ha querido destacar que
“Torrent va muy por delante en materias de seguridad y emergencia siendo nuestro primer
aliado y representando con su labor un avance cualitativo muy importante”.
Por su parte, Vicente Dómine ha hecho referencia a la introducción de este nuevo concepto
que ya han introducido las ciudades más avanzadas “esto significa que le damos una solución
real a los problemas de movilidad permitiendo que los ciudadanos realicen su vida con un
servicio óptimo de circulación”. Al mismo tiempo ha querido afirmar el apoyo absoluto de la
Generalitat para las mejoras en transporte público.

Torrent se
convierte en la

4ª ciudad de
España, después

de Madrid,
Barcelona y
Valencia, en

disponer de este
sistema de

última
generación

La alcaldesa de Torrent, María José Catalá, inauguró la nueva Oficina acompañada por Vicente Dómine,
director general de Transporte de la Generalitat valenciana, y Luis Ibáñez, secretario autonómico de
Gobernación.
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La Asociación Española de la Carretera
recuerda que las carreteras son esencia-
les para el bienestar económico y social.

Y se han revelado en otros momentos críticos
de nuestra historia reciente como infraestruc-
turas determinantes para superar dificultades
económicas de gravedad.
La AEC recuerda también que, pese a los
esfuerzos del Gobierno por cambiar esta ten-
dencia, por carretera se sigue transportando
el 90% de los viajeros y el 85% de las mercan-
cías, ratios que responden a decisiones de
movilidad adoptadas libremente por los
usuarios.
Pese a todo ello, en el momento actual, las
Carreteras se han convertido en el eje central
de medidas que no sólo no benefician a este
modo de transporte como tal, perjudicando,
al tiempo, el camino hacia la recuperación
económica, sino que podrían poner en riesgo
las mejoras alcanzadas en materia de seguri-
dad vial durante las últimas dos décadas.
Primero fue la construcción de nuevas obras
de carreteras (con la reprogramación de 112
contratos y la rescisión de otros 27), más tarde
la conservación de las infraestructuras viarias
existentes (especialmente de sus firmes, a
cuyo mantenimiento no se ha destinado un
solo euro en 2010), y ahora le ha llegado el
turno al equipamiento, modificando los lími-
tes genéricos de circulación de forma contra-
dictoria o planteando la reducción de la ilu-
minación de las vías.
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La carretera, en el punto de mira del Gobierno

De la decepción
a la estupefacción

A la vista de las últimas medidas anunciadas por el Gobierno en materia de
eficiencia energética, que inciden directamente sobre la Carretera y el
transporte por carretera, tanto de mercancías como de viajeros, la
Asociación Española de la Carretera (AEC) estima necesario realizar las
siguientes consideraciones. En primera instancia, la AEC hace un
llamamiento a la reflexión y al estudio pormenorizado de las medidas que
desde las Administraciones Públicas se deseen implementar en el ámbito
viario y, en este sentido, pone a disposición de las autoridades todo su
bagaje técnico y científico, acumulado durante más de seis décadas de
investigación en este campo.

El pasado 25 de febrero el
Consejo de Ministros aprobó
el Real Decreto que establece
el límite de velocidad
máximo genérico en 
autovías y autopistas, 
para turismos y 
motocicletas, 
en 110 km/h.
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Contradicciones
Tras la celebración en Córdoba del 2º Encuentro
de Ciudades para la Seguridad Vial los días 17 y
18 de febrero, la Dirección General de Tráfico
anunciaba su intención de generalizar las
Zonas 30 en las ciudades, “para adecuar la velo-
cidad a las exigencias de seguridad de peato-
nes y ciclistas”.
Una semana más tarde, el 25 de febrero, el Con-
sejo de Ministros aprobaba un Real Decreto
que modifica el Reglamento General de Circu-
lación, estableciéndose el límite de velocidad
máximo genérico en autovías y autopistas, para
turismos y motocicletas, en 110 km/h. El objeti-
vo: reducir el consumo de combustible ante la
coyuntura internacional y la evolución al alza
del precio del petróleo.
Ambas medidas, que pudieran parecer comple-
mentarias, son, sin embargo, contradictorias
desde el punto de vista de eficiencia energéti-
ca. En efecto, diversas investigaciones revelan
que el consumo medio de un vehículo tiene
una relación directa con el régimen de conduc-
ción, es decir, con las revoluciones que alcanza
el motor durante el trayecto.
Datos extraídos del Proyecto Setismo* (Estudio
del Sector Transporte en España. Desarrollo y
Aplicación de Modelos de Análisis de las Condi-
ciones para un Incremento Sostenible de la

Movilidad), ponen de manifiesto que reducir la
velocidad de 50 a 30 km/h incrementa el con-
sumo de combustible en un 40% (de 58 a 80
g/km), en tanto que pasar de 120 a 110 km/h
supone una disminución del consumo del 8%
(de 63 a 58 g/km).
Otro cálculo interesante, que aportaría una
visión global de la eficacia de la medida a punto
de entrar en vigor en la red de alta capacidad
española, pasa por estimar el coste económico
que se derivará del aumento del tiempo inver-
tido en los desplazamientos como consecuen-
cia de la reducción de la velocidad genérica.

La Seguridad Vial, en riesgo
Esta misma semana, el Ejecutivo anunciaba su
intención de aprobar un nuevo Plan de Ahorro
Energético que afectaría a la iluminación de las
vías. El Gobierno se plantea reducir costes ener-
géticos disminuyendo en un 50% el consumo
de energía eléctrica de las luminarias instaladas
en la red viaria de titularidad estatal.
Dadas las implicaciones que una medida
como ésta podría tener en la seguridad del
tráfico, desde la Asociación Española de la
Carretera nos felicitamos por las aclaracio-
nes realizadas en el día de ayer por el Minis-
tro de Fomento, José Blanco, en tanto en
cuanto la intención del Gobierno no es eli-
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Indudablemente, la mejora estable y
continuada de la seguridad vial exige
la puesta en marcha de políticas inte-

grales que incidan en el usuario, el vehí-
culo, el control del cumplimiento de las
normas y la infraestructura. Este plante-
amiento ha sido el que ha propiciado la
reducción de la accidentalidad sin pre-
cedentes que ha vivido nuestro país en
la última década.
Ahora bien, sin dejar de lado la impor-
tancia de incidir en los tres primeros
elementos —usuario, vehículo y con-
trol— desde la Asociación Española de
la Carretera están convencidos de que
lograr ‘0’ muertes en la red de alta capa-
cidad durante la próxima década sólo
es posible con una política activa y
decidida en materia viaria.

10 propuestas para lograr el
‘Objetivo 0’ en 2020
1. Generalizar en el conjunto de la red de
carreteras la aplicación de las estrategias

paliativas y preventivas para la mejora
de la seguridad vial incluidas en la Direc-
tiva 2008/96/CE: la gestión de tramos de
concentración de accidentes, las inspec-
ciones de seguridad vial y las auditorías
de seguridad vial deberían ser aplicadas
de manera sistemática para garantizar
que la red de carreteras opera en las
máximas condiciones de seguridad.
2. Garantizar la existencia de márgenes
seguros, bajo el concepto de ‘carreteras
que perdonan’, que compensan los
posibles errores de los usuarios. Para
ello, debe existir una zona próxima a la
vía libre de obstáculos y sin pendientes
fuertes; si no fuera posible, deben insta-
larse los sistemas de contención apro-
piados para todo tipo de usuarios.
3. Aumentar la inversión en conserva-
ción de firmes, que se ha visto notable-
mente afectada por la situación actual
de crisis económica; un pavimento en
buen estado es fundamental para una
circulación segura, además de cómoda

La situación política de algunos
países del mundo árabe han
agudizado una necesidad
latente: reducir el consumo de
carburantes y nuestra
dependencia en los
combustibles fósiles. Foto: Elvis
Santana.

Convertir un sueño en realidad

Diez propuestas para lograr ‘0’ muertes en
la red de alta capacidad en 2020

“Sueño con un horizonte en
el año 2020 en el que no
haya ningún muerto por
accidente de tráfico en
autopista”. Así se
manifestaba a finales de
enero el director general de
Tráfico, Pere Navarro. Y
desde la Asociación Española
de la Carretera (AEC) se
muestran convencidos de
que este sueño es realizable
pero puntualizan que se
trata de un reto para cuya
consecución la actuación
sobre las propias
infraestructuras viarias tiene
un papel determinante.
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minar ningún punto de luz en las carreteras
sino sustituir las actuales luminarias por
otras de bajo consumo.
Investigaciones desarrolladas por la Asocia-
ción Española de la Carretera en los años 90
revelan que la probabilidad de sufrir un
accidente en condiciones de nocturnidad se
multiplica por 2,43 respecto al día, aún
teniendo en cuenta que, por la noche, des-
ciende considerablemente el volumen de
tráfico y se registran menos siniestros.
Así, en España, con un tráfico nocturno del
24,3%, el número de muertes por acciden-
tes producidos durante la noche asciende a
un 43%. A partir del ocaso, el riesgo de
morir en un accidente de circulación se
incrementa 3,10 veces en relación al día.
Desde la década de los setenta, se acepta de
forma generalizada en el ámbito técnico
que la iluminación de las carreteras reduce
los accidentes con víctimas en un 20%, y en
un 50% las muertes por siniestro de circula-
ción, cifrando el ahorro anual derivado de la
instalación de sistemas de iluminación en
las vías en unos 390 millones de euros.
Tomando como base esta cifra, iluminar la
totalidad de la red del Estado representaría
un coste de 1.600 millones de euros, inver-
sión que quedaría amortizada en ocho años.

¿Y qué será lo próximo?
Quizá apagar los sistemas de extracción de
humos de los túneles o eliminar los sistemas
telemáticos de información en ruta… “La Aso-
ciación Española de la Carretera ha pasado de
la decepción a la estupefacción”, afirman, en
un momento en el que las infraestructuras
viarias parecen haberse convertido en res-
ponsables de la crítica situación económica
que atraviesa España.
La actual política estatal de transportes -que
afecta de forma exclusiva al modo viario,
¿acaso los otros modos no consumen ener-
gía?- pone en riesgo los esfuerzos que el con-
junto de la sociedad española ha realizado en
las dos últimas décadas para dotarse de una
red de infraestructuras de carreteras moder-
na, eficiente, eficaz, respetuosa con el medio
ambiente y, sobre todo, segura.�

*El Proyecto Setismo fue desarrollado en 2002 por
la Escuela Técnica de Ingenieros Industriales de
Madrid, la Escuela Técnica Superior de Ingenieros
de Caminos, Canales y Puertos de Madrid y el Insti-
tuto Universitario de Investigación del Automóvil
de la Universidad Politécnica de Madrid, con la cola-
boración, entre otras instituciones, de la Asociación
Española de la Carretera (AEC). �

La iluminación en autopistas y
autovías también forma parte
del Plan de Ahorro Energético
del Gobierno. Foto: Álvaro
Ibáñez.

y con una adecuada calidad de servicio.
Una carretera bien conservada es una
carretera que ofrece mayores márgenes
de seguridad.
4. Reponer en plazo y forma la señaliza-
ción vertical, horizontal y elementos de
balizamiento; la mayor parte de la infor-
mación que recibe el usuario de la vía y
su entorno le llega a través de estos ele-
mentos, por lo que es imprescindible
garantizar su existencia y óptimo esta-
do de conservación. Un usuario bien
informado es un usuario más seguro.
5. Generalizar la iluminación nocturna
de la red de autopistas y autovías, pro-
moviendo la circulación de vehículos
pesados durante la noche. De esta
forma, se incrementarían de forma
notable los índices de seguridad duran-
te el día, al reducirse la ‘convivencia’
entre ligeros y pesados, una de las prin-
cipales causas de accidentalidad.
6. Aprovechar las posibilidades de la
tecnología de control y gestión de la
circulación para obtener el máximo
conocimiento de la vía y el tráfico en
tiempo real, de manera que se puedan
implantar planes para mejorar la fluidez
y la seguridad adecuados a las circuns-
tancias de cada vía en cada comento.
7. Desarrollar un programa de adecua-
ción de los túneles españoles a la Direc-

tiva Europea sobre Túneles (ilumina-
ción, ventilación y eliminación de partí-
culas, telemática y elementos de segu-
ridad específicos, etc.).
8. Definir un plan de revisión del estado
actual de los puentes de la red de alta
capacidad, fundamentalmente de las
estructuras de fábrica (pilares y vigas) y
llevar a cabo su adaptación en caso
necesario.
9. Analizar los accidentes que se produ-
cen en las autopistas y autovías y, en
particular, en los tramos de concentra-
ción de accidentes, a fin de identificar
sus causas e implantar soluciones en el
corto plazo, evitando complicaciones
administrativas y retrasos en la adjudi-
cación de proyectos y comienzo de las
obras necesarias.
10. Acometer el seguimiento de los
denominados ‘tramos blancos’, térmi-
no creado por la Asociación Española
de la Carretera para denominar los
tramos de carretera donde no se pro-
ducen accidentes con víctimas duran-
te un determinado número de años,
de manera que se pueden obtener
conclusiones acerca de la influencia
de las características geométricas de
la vía, sus usos, el equipamiento, esta-
do de conservación, etc., en la seguri-
dad vial.

En todo caso, no se debe olvidar que un
elevado porcentaje de accidentes y víc-
timas mortales se produce en la red
convencional de carreteras, es decir,
fuera de estas vías de gran capacidad.
Por lo tanto, desde la AEC alertan que
este decálogo debe verse complemen-
tado con un plan específico y urgente
de mejora de la seguridad en vías con-
vencionales; “la mal llamada ‘red secun-
daria’ en tanto en cuanto es una red
clave para la accesibilidad y la cohesión
del territorio”.�

Un elevado porcentaje de accidentes y víctimas
mortales se produce en la red convencional de
carreteras, fuera de estas vías de gran capacidad.
Foto: Robert Howell.
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Su eliminación por desuso supondrá un ahorro de más de
2.000.000 de euros anuales

Adiós
a los postes SOS

Después de tres décadas presentes en
las carreteras, los postes SOS ponen
punto final a su trayecto: el desuso les

ha puesto fecha de caducidad. Durante los
primeros años 80, las nuevas tecnologías apli-
cadas al transporte comenzaron a modernizar
y a hacer más seguras las carreteras españo-
las, y los pórticos, las estaciones de toma de
datos del tráfico o los paneles de aspas y fle-
chas aparecieron en las grandes vías. Y entre
ellos, los postes SOS, un hilo de comunicación
directa con la DGT para que los automovilis-
tas pudieran pedir ayuda inmediata ante cual-
quier tipo de emergencia. Se instalaron en
carreteras convencionales y autopistas, pare-
ados, de forma que se pudieran encontrar en
ambos sentidos de la circulación y llegaron a
cubrir más de 7.000 kilómetros de vía. El con-
ductor que lo necesitaba sólo debía andar
unos cientos de metros hasta el más cercano
apretar un botón y explicar al operador su
emergencia, normalmente una avería o un
accidente. El centro de gestión, por su parte,
localizaba la llamada y enviaba una grúa,
ambulancia o daba información al usuario
sobre hospitales, talleres, gasolineras o taxis.
El servicio tuvo una gran acogida en sus pri-
meros años, en una época en la que llamar
por teléfono sin hilos era poco menos que

ciencia ficción para el común de los mortales.
“Cuando comenzaron a funcionar se recibían
muchísimas llamadas”, recuerda Rosario Gar-
cía-Olías, jefa de sala en el centro que gestio-
nó los primeros postes.
El principio del fin llegó en los años 90. Con el
‘boom’ del teléfono móvil, los conductores lla-
maban directamente a sus aseguradoras, a
emergencias o a los servicios en carretera. El
uso de los postes SOS comenzó a declinar y
desde entonces la caída fue progresiva. Así, el
número de llamadas ha ido bajando progresi-
vamente año tras año, hasta llegar a una

Por su ubicación exterior, las cabinas y sus componentes electrónicos están expuestos a la
intemperie, al vandalismo y a los accidentes, lo que conlleva un mantenimiento cuyo coste sube
considerablemente.

El auxilio en carretera de la DGT a través de los postes SOS
desaparecerá a partir de 2011. La falta de uso y su elevado coste de
mantenimiento son las razones para suprimir este servicio, que
permanecerá en puntos muy concretos donde no haya cobertura
telefónica. Con esta medida, la Dirección General de Tráfico
ahorrará cada año por encima de 2.000.000 de euros.
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Carlos Nicolás Fraile,
Tráfico y Seguridad Vial, Dirección
General de Tráfico (DGT)
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reducción del 80% en sólo una década: de
53.320 asistencias efectuadas en 1999 a
11.879 en 2009. En algunos centros de ges-
tión, como el de Madrid, se ha pasado de reci-
bir decenas de llamadas diarias hace unos
años a una o incluso ninguna actualmente.
Así, el coste medio por llamada se ha dispara-
do a unos 360 euros por emergencia atendida
en 2009.

Coste elevado
En la retirada de los postes SOS también ha
pesado su elevado coste de mantenimien-
to.“Hoy los postes SOS no tienen práctica-
mente uso y el coste de mantenimiento es
muy elevado”, explica Enrique Belda, subdi-

rector general adjunto de Circulación de la
DGT. Por su ubicación exterior, las cabinas y
sus componentes electrónicos están expues-
tos a la intemperie, al vandalismo y a los acci-
dentes. Un mantenimiento cuyo coste sube
considerablemente cuando se producen pro-
blemas puntuales, por obras por ejemplo. “Se
ha hecho una evaluación del gasto y mante-
nerlos cuesta más que desmontarlos”, afirma
Belda. En efecto, la inversión anual en el man-
tenimiento de los postes es de unos 2.000.000
euros y actualizar el sistema costaría unos 3,5
millones más.
Retirarlos costará 500.000 euros. El desmonta-
je de los postes SOS se realizará entre 2011 y
2014. Las carcasas —de fibra de vidrio—
serán recicladas, y el resto de la infraestructu-
ra quedará en su sitio para futuros usos. De
cualquier modo, los postes SOS no se irán del
todo. Está previsto que algunos permanezcan
dentro de los túneles, donde la normativa lo
exige por motivos de seguridad, y, posible-
mente, en localizaciones muy concretas que
estén fuera de cobertura telefónica.�

En una década, el
número de

llamadas se ha
ido reduciendo

progresivamente
en un 10% anual

Los postes, sin embargo, no desaparecerán del todo: se mantendrán por ejemplo en túneles, donde
la normativa lo exige por motivos de seguridad, y, posiblemente, en localizaciones que estén fuera
de cobertura telefónica.

Historias ‘SOS’

Casi 30 años de servicio han dado para
un buen número de anécdotas, tantas
como para llenar un libro. En todos esos
años, los operadores han realizado una
importantísima labor de ayuda, atendi-
do miles de peticiones de auxilio y
lidiado con todo tipo de situaciones.
Ellos mismos cuentan que han sido fre-
cuentes los usos indebidos, como las
llamadas de peatones que andaban
tocando todos los postes que encontra-
ban a su paso; o de niños desde postes
colocados cerca de pueblos y paradas de
autobús, especialmente en las horas de
entrada y salida del colegio. En el
recuerdo también queda el agradeci-
miento de muchos conductores resca-
tados (hasta ramos de flores han llega-
do a algunos centros de gestión).
Y muchos sucesos curiosos, extraños,
algunos casi inverosímiles. Estos son
algunos ejemplos:
• ¡Un taxi! Entre las historias más
curiosas ocurridas en torno a los pos-
tes SOS está la de un hombre que
salió a pasear por la carretera. Tras
una larga caminata, acudió exhausto a
la carcasa naranja de la carretera más
próxima para que le enviaran un taxi
que le devolviera a casa.

• No son horas! A las 3 de la mañana,
con una rueda pinchada, llamó un
joven ciclista pidiendo ayuda. Los
operadores avisaron en su casa para
que fueran a buscarle y el padre,
indignado por lo intempestivo de las
horas para practicar deporte, respon-
dió que se las compusiera él solito.

• De boda. Una de las historias más
surrealistas fue la de un hombre en
Valencia que estrelló su coche cuan-
do iba camino de su propia boda:
preocupado, contactó con su novia a
través del poste para tranquilizarla y,
al parecer, la escena fue subiendo de
intensidad con los contrayentes
declarándose su mutuo amor y el
operador intermediando: “¡Señora,
dice que la quiere!”.
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La organización del salón ha redoblado el
esfuerzo en promocionar el certamen en los foros

de mayor interés para el sector

64

El Salón de Maquinaria para Obras Públicas, Construcción y Minería abre sus
puertas del 5 al 9 de abril en Feria Zaragoza

Smopyc busca su edición
más internacional

En cuanto a las expectativas de participa-
ción, y aunque aún sin confirmar, están
en torno a los 600 expositores directos

(cifra que no recoge empresas representadas)
y 900 marcas, entre ellas prácticamente todas
las empresas líderes de los sectores de movi-
miento de tierras, carreteras, áridos, hormi-
gón, elevación y manutención que han elegi-
do Smopyc para contactar con el mercado
internacional este año 2011.
También destaca la extensión dedicada este
año a aparcamientos, tanto para expositores,
que contarán con 50.000 metros cuadrados
repartidos en 4 zonas anexas a los pabellones
y área exterior, de los cuales 30.000 metros
cuadrados son cubiertos; mientras los visitan-
tes dispondrán de 300.000 metros cuadrados
repartidos entre las zonas sur, norte y oeste.
Otras mejoras introducidas en esta edición,
destaca una reducción del 43% en las tarifas
de participación así como reducciones en
otros costes, como los de alojamiento y trans-

portes, con acuerdos con hoteles, Renfe y
líneas aéreas. Asimismo se han mejorado los
accesos y su control gracias a un dispositivo
especial de entrada y salida, coordinado con
la Guardia Civil, que permitirá el flujo de visi-
tantes de manera ordenada. También se ha
rediseñado la oferta hotelera, tanto en capa-
cidad, que se ha duplicado, como en precios y
oferta de opciones alternativas, como paque-
tes de alojamiento y trasporte.
En el área logística se ofrece transporte con
dirección Zaragoza y autobuses entre la capi-
tal aragonesa y Feria Zaragoza y hoteles. Ade-
más, está disponible un vagón AVE en dos

Smopyc, el Salón Internacional de
Maquinaria para Obras Públicas
Construcción y Minería, ha redoblado
esfuerzos a favor de la
internacionalización de las empresas,
con una intensiva promoción exterior y
con la programación de numerosos
encuentros comerciales entre países.
Con 100.000 metros cuadrados cubiertos
y 200.000 de espacios exteriores,
dispuestos para exposición de grandes
máquinas y como área de
demostraciones y espacios
patrocinables, Smopyc ocupa nueve
pabellones de Feria Zaragoza.
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horarios de mañana, tanto desde Madrid
como desde Barcelona, y sus correspondien-
tes regresos en el día con descuentos de entre
el 35 y el 40%; rutas directas al recinto desde
distintos hoteles y servicio ‘shuttle’ desde y
hacia el aeropuerto.

Encuentros internacionales
Además del despliegue de medios en cuan-
to al espacio disponible, la organización del
salón ha redoblado el esfuerzo en promo-
cionar el certamen en los foros de mayor
interés para el sector, para llegar hasta el
último rincón de la geografía, tanto españo-
la como mundial, buscando especialmente
la respuesta de países emergentes y de gran
interés sectorial. “Hay países que están
apostando fuerte por la inversión en infraes-
tructuras y no cuentan con las empresas
capacitadas para el desarrollo de sus pro-
yectos, ni con los equipos y maquinaria
necesarios. Son mercados que incluso están
facilitando la entrada a empresas extranje-
ras. Por ello, el salón ha puesto su foco en
esos países, promocionándose en Argelia,
Marruecos, Brasil, Ucrania, Polonia, Rusia,
China, Angola y Méjico, entre otros, y lan-
zando invitaciones directas a la participa-
ción a mercados estratégicos del Norte de
África, Asia y Sudamérica”, explican desde la
organización.

En esta edición se han organiza-
do misiones comerciales con
los mercados de: Argelia, Rusia,
México, Austria, Brasil, Angola,
China, Oriente Medio, Marrue-
cos, Polonia, Panamá y Portu-
gal. Además de las misiones
inversas coordinadas por
Anmopyc (Asociación Espa-
ñola de Fabricantes de
Maquinaria de Construcción,
Obras Públicas y Minería) con
la visita de más de 100
empresas internacionales, se
desarrollará un extenso pro-
grama de entrevistas auspi-
ciado por la red Entreprise
Europe Network, con la
cooperación de CREA (Con-
federación de Empresarios de Aragón) que
contempla hasta 800 encuentros de negocio,
con agendas personalizadas para las empre-
sas expositoras. Los encuentros tendrán lugar
los días 5 y 6 de abril y en ellos participarán
más de 200 compradores procedentes de 40
países.�

Cartel de la edición 2011.
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Mundopark instala un parque
infantil en la Feria
Internacional de Turismo de
Valencia
Valencia acogió del 25 al 27 de febrero la VII
Feria Internacional de Turismo de la Comunidad
Valenciana y Mundopark estuvo allí. En el recin-
to ferial, la empresa instaló un gran parque
infantil a través de un proyecto llamado ‘Cam-
ping experience’.

Martín Mena instala paradas de
autobús accesibles
Martín Mena diseñó e instaló una marquesina de autobús para la
S.Coop. Consum, para su centro comercial en L'Alcudia (Valencia)
totalmente accesible para niños, minusválidos, ancianos y adultos en
general. Se trata de una marquesina de 5 metros, con un ancho que
pueda ser accesible a personas en sillas de ruedas, carritos de niños y
público en general, con cerramientos laterales y fondo, para protegerse
de la intemperie, concebida para que sea cómoda y accesible para
todos los públicos, adaptándose perfectamente al entorno que le rode-
ay siempre teniendo en cuenta los parámetros de durabilidad y calidad.

La EMT de Sanchinarro confía en Mobotix
para el control de accesos
Mobotix, empresa especializada en sistemas de vídeo IP de alta defi-
nición, ha sido el proveedor elegido para la puesta en marcha del
control de accesos del centro de operaciones de la EMT en Sanchi-
narro.
El Centro de Operaciones de la EMT de Sanchinarro es una de las
plantas de repostaje de gas natural más modernas e innovadoras de
Europa. Cuenta con surtidores que abastecen a 450 autobuses urba-
nos que usan gas como combustible.

Grupo Tehsa explica los
pormenores de la eficiencia en
la iluminación fluorescente

Tehsa, empresa especializada en hidroeficiencia
y ahorro de energía en iluminacióny conferen-
ciante por la feria Egética-Expoenergética, pre-
sentó en dicho foro su estudio sobre ‘Comparati-
va de Tecnologías en Eficiencia en iluminación
Fluorescente’.
En la tarde del 16 de febrero, Luis Ruiz, gerente
del Grupo Tehsa, explicó a los asistentes las dis-
tintas tecnologías economizadoras presentes en
el sector de la iluminación, ofreciendo además
una visión de las posibilidades existentes para la
optimización de las luminarias y hará una com-
parativa entre las diferentes tecnologías.
Asimismo explicó las tecnología existentes hoy en
día en iluminación para fluorescencia, soluciones
que concentran el flujo luminoso y ahorran entre
el 35% y el 70% del consumo energético.

La estructura está formada por postes cuadrados de tubo de
acero 80x80 mm sobre bases, de 5.000 mm de longitud, 1.600
de ancho y 2.500 de alto. 

Jun (Granada) utiliza las redes sociales para
elegir su parque infantil
Mundopark instalará un parque infantil en la localidad de Jun, en
Granada. Este municipio ha querido hacer partícipes de sus decisio-
nes a los vecinos a través de las redes sociales, por lo que ha pro-
puesto que sean ellos los que decidan cómo será el suelo de su
nuevo parque infantil.
Desde el equipo de diseño de Mundopark se les ha hecho llegar un

dibujo con el fondo de la bandera de Jun y su código bina-
rio encriptado con el mensaje que el pueblo

eligió a través de la redes sociales y
con colores vinculados a

Jun. A partir de este
dibujo, los vecinos
podrán modificarlo
para hacerlo a su
gusto.
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Campaña de Spora para
la recogida de residuos
orgánicos domiciliarios

Spora, empresa dedicada a la mejora
de la recogida selectiva de los residuos
municipales, firmó el pasado mes de
noviembre un contrato con FCC para
la ejecución de la campaña de
implantación de la recogida de los
residuos orgánicos domiciliarios de
Badalona (Barcelona). Dicha campa-
ña, que se está llevando a cabo desde
diciembre de 2010 y que concluirá en

marzo de este año, cuenta con la participación de 20 informadores que, con el
apoyo de puntos de información móviles, están realizando un ‘puerta a puerta’
informativo entre los habitantes de la ciudad. Mediante el uso de PDA móviles que
permiten hacer un seguimiento diario del trabajo de cada uno de los educadores,
el objetivo es visitar como mínimo el 80% de los hogares badaloneses.

Lacroix Señalización abre una
delegación en Barcelona

Lacroix Señalización abre una nueva delegación en Barcelona para atender de
forma más directa al mercado catalán que, “además de su espíritu innovador, des-
taca por responder a criterios de calidad avanzados y por una normativa específica
y diferente a la estatal en aspectos como los materiales (...) que deben ser de alu-
minio y no de acero galvanizado”, explican desde la empresa.
El responsable de Desarrollo de la firma, Txema Bragado, apunta que la apertura en
Catalunya “responde a la estrategia de querer acompañar de cerca el desarrollo de
la señalización especialmente en lugares donde ésta tiene un componente diferen-
cial muy vinculado con la calidad, como es el caso catalán”.

Trenzametal
suministra las vallas
de la plaza de la
Sagrada Familia
(Barcelona)

El alcalde de Barcelona, Jordi
Hereu, inauguró el pasado 6 de
febrero la remodelación de la
Plaça de la Sagrada Família de la
Ciudad Condal. Tras nueve
meses de obras, se ha reabierto
una de las plazas más emblemá-
ticas de la ciudad que se
encuentra ubicada junto a la
nueva catedral de la Sagrada
Familia. Al tratarse de un lugar
transitado por cientos de miles
de turistas, los parterres y zonas
ajardinadas han sido protegidos
con una valla metálica fabricada
por la empresa Trenzametal, S.L.
La ingeniería Gecsa Ingeniería y
Obras, S.A. eligió a esta la firma
zamorana, dedicada a la fabri-
cación de reja trenzada donde
los materiales se entrelazan, sin
soldar, para tejer un característi-
co entramado metálico.
Así, Trenzametal suministró 700
metros lineales de verja referen-
cia SV 68 125 25 35, de 1,1
metros de altura. El producto ha
sido sometido a un proceso de
galvanizado en caliente y en
esta ocasión se ha elegido el
acabado ferrotexturado RAL
8019 (marrón oscuro). Trata-
miento que garantiza la protec-
ción anticorrosión y una elevada
durabilidad sin necesidad de
mantenimiento.

El kit consta de un cubo aireado de bolsas compostables.

La gama Lx3 destaca por su seguridad, mayor visibilidad, funcionalidad y una robustez superior a las de
acero galvanizado, y todo ello con un peso cuatro veces inferior.
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Actiu equipa los aeropuertos de
Heathrow y Alicante
Actiu es una empresa con más de 40 años en el sector
de la instalación, equipando importantes proyectos en
universidades, hospitales y zonas de tránsito a nivel
internacional. La terminal T5 de Heathrow en Londres
o la nueva terminal del aeropuerto de Alicante, son
algunos de los proyectos que la firma ha equipado
recientemente. Además, la compañía se ha adjudicado
varios proyectos de Aena (Aeropuertos españoles y
navegación aérea), una colaboración que permitirá
formalizar nuevos proyectos en desarrollo dentro y
fuera de España.

Ambar Telecomunicaciones, premio Avaya al 
‘Mejor Partner’ nacional

El pasado jueves 17 de febrero tuvo lugar en Madrid la presentación de la nueva
versión de Avaya IP Office 6.1 y un roadshow de la futura versión 7.0 a la que
asistió una importante representación de socios de Avaya en España. Durante el
evento se hizo entrega a Jesús Triguero, responsable de Comunicaciones Unifi-
cadas de Ambar Telecomunicaciones, del premio al ‘Mejor Canal SMEC’ a nivel
nacional 2010 para Ambar. Este galardón se concede anualmente al socio que
mayor nivel ha conseguido basándose en parámetros diversos como acredita-
ción, facturación, crecimiento, etc.

Jesús Triguero, responsable de Comunicaciones Unificadas 
de Ambar Telecomunicaciones, recibió el galardón en nombre de la empresa.

La piscina municipal de La Lastrilla se calentará con calderas de biomasa KWB

HC Ingeniería ha suministrado dos calderas de biomasa KWB Powerfire de 150 kW cada una para climatizar la piscina muni-
cipal de La Lastrilla en Segovia, proporcionándole los servicios de ACS y calefacción que necesita. Se prevé realizar la pues-
ta en marcha en breve. Esta piscina municipal, de nueva construcción, tiene una superficie de 25x12 metros, unos 300 metros
cuadrados y dispone de una cubierta móvil que en verano se recoge y queda al aire libre, por lo que podrá ser utilizada duran-
te todo el año. 
Para su climatización, se ha optado por la biomasa a partir de la instalación de dos calderas de biomasa KWB Powerfire mode-
lo TDS 150 de 150 kW cada una, lo que proporciona una potencia global de 300 kW. Las calderas dan servicio a la piscina,
a un pequeño depósito de ACS y también hay montada una deshumectadora para climatizar el aire de la piscina. 

IPL protege contra el graffiti la nueva
estación de tren La Sagrera-Meridiana
IPL ha sido la encargada de proteger contra el graffiti y las pin-
tadas la nueva estación intercambiador de cercanías La Sagre-
ra – Meridiana, recientemente inaugurada en Barcelona.
La empresa ha aplicado protecciones antigraffiti de última
generación, en una superficie de más de 1.000 metros cuadra-
dos en paredes de diversos materiales pétreos. En esta impor-
tante obra, IPL ha aplicado tres tipos de protección permanen-
te a base de polisilazanos. El tratamiento también ofrece pro-
tección frente a adhesivos, la corrosión y la humedad. 

Imagen de las oficinas del aeropuerto de Heathrow.
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Vestíbulo de la estación La Sagrera-Meridiana protegido con antigraffiti por IPL.
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Todo lo que hay que saber sobre los
productos que DuPont Landscape
Solutions ofrece para el control de las
malas hierbas sin productos químicos,
la contención de raíces, la protección
de plantas o las soluciones más
ecológicas y sostenibles para la
estabilización de superficies está
ahora disponible en español en la
nueva página web que acaba de crear
la compañía. La nueva herramienta
contiene todas las características
técnicas, usos, ventajas, propiedades
e incluso instrucciones de instalación
paso a paso de las soluciones de alta
calidad para trabajos de jardinería,
paisajismo o arquitectura. También es
posible descargar en esta página los
catálogos electrónicos de los
productos.

DuPont Landscape Solutions lanza su página web en español

Entre la completa gama de pro-
puestas de DuPont Landscape
Solutions destaca DuPont

Plantex, una malla antihierba de
polipropileno idónea para proteger
los jardines de la maleza y para pro-
mover la salud de las plantas, ya
que no incluye ninguna sustancia
química. Su exclusiva estructura
permite que el aire, el agua y los
nutrientes penetren la malla, por lo
que deja respirar el suelo y las raí-
ces de las plantas a la vez que man-
tiene las malas hierbas bajo la
superficie. Además, tiene la ventaja

Estructuras no tejidas
innovadoras para jardinería
y paisajismo

de que elimina la necesidad de uti-
lizar herbicidas químicos. Es espe-
cialmente adecuada para utilizar en
caminos, patios, plataformas de
entablado de madera, adoquinado,
ajardinamientos y bajo turba.
En esta línea se incluye DuPont
Plantex Gold, muy eficaz contra la
malas hierbas más resistentes, y
DuPont Plantex CocoMat Pro que
combina Plantex con fibras natura-
les de coco y es la solución óptima
para proteger las pendientes muy
pronunciadas contra las malas hier-
bas, la humedad y la erosión.
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La nueva web contiene todas las características técnicas, usos, ventajas,
propiedades e incluso instrucciones de instalación de las soluciones
DuPont Landscape.

Los productos de
DuPont para

paisajismo incluyen
gran variedad de

estructuras no
tejidas para el

control de raíces y
malas hierbas sin

productos químicos
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Superficies estables, sostenibles
y ecológicas
En la nueva web en español de
DuPont Landscape Solutions se
pueden conocer también todas las
características y ventajas de la inno-
vadora DuPont GroundGrid, una
geocelda para estabilización de
terrenos, tridimensional y muy fle-
xible fabricada en Xavan. Se utiliza
para confinar áridos, piedra, grava
o tierra con el fin de proporcionar
una superficie estable para zonas
tanto peatonales como con tráfico.
Su alta resistencia a la tensión y su
estructura de nido de abeja evitan
que se esparza el relleno, lo que
impide el hundimiento y la forma-
ción de surcos. El material suelto
de relleno y la porosidad del mate-
rial base permiten que penetre el
agua en vertical y en horizontal,
una característica muy ventajosa
para aplicaciones de sistemas urba-
nos de drenaje sostenible (SUDS) y
ecológico.
El abuso de materiales duros e
impermeables en carreteras, acce-
sos de vehículos y aparcamientos
se han convertido en una cuestión
candente, ya que favorecen las
inundaciones y la contaminación
del medio ambiente por la esco-
rrentía de aguas a ríos y a la capa
freática. Los SUDS son una alterna-
tiva eficaz para controlar la esco-
rrentía y disminuir el uso de mate-
riales contaminantes como el asfal-
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to. Las nuevas directrices y legisla-
ciones apoyan el uso de sistemas
porosos como la geocelda Ground-
Grid de DuPont para la gestión del
agua de lluvia.
Su utilización es idónea para acce-
sos privados de vehículos, caminos,

aparcamientos privados, campa-
mentos de caravanas, campos de
golf y terrenos de juego con super-
ficies artificiales.
Los profesionales hispanohablan-
tes también van a tener más fácil a
partir de ahora conocer en la nueva
web DuPont Landscape Solutions
los otros productos de la empresa,
como DuPont RaciBloc, una barrera
antiraíces que protege los sistemas
de drenaje, alcantarillado, tuberías
y cables subterráneos; DuPont
Xavan Liner, un revestimiento
impermeable para estanques, lige-
ro y flexible pero con una gran
resistencia a la penetración de raí-
ces, y DuPont Turf Blanket, una
manta térmica de polipropileno, de
alta resistencia y ligera, que contri-
buye eficazmente a minimizar los
daños provocados por las heladas,
el viento y los insectos o pájaros.�

DuPont Plantex Gold, muy eficaz contra la malas hierbas más resistentes.

Geocelda GroundGrid de DuPont para la
gestión del agua de lluvia.

EM11_070_071_TecniDupont  18/03/11  10:23  Página 71



T E C N I R A M A

Téseris es la mayor fábrica en la Península Ibérica dedicada a la producción de piedras decorativas
naturales para jardines, tanto públicos como privados, fabricadas en mármol, y otros tipos de piedras y
minerales. La compañía produce la gama más amplia de cantos rodados que se fabrica en la actualidad
en España, dividida en tres bloques según el tamaño final del producto. Desde cantos rodados
propiamente dichos —piedras de mármol y otros minerales que se redondean—, con una granulometría
entre 8 y 100 milímetros y 10 colores distintos a elegir, hasta los bolos de 5 colores distintos, un derivado
de los cantos rodados entre 100 y 300 milímetros. Pero su gran apuesta para los próximos años es Téseris
Resin, una solución pensada para crear pavimentos continuos y resistentes que facilitan el drenaje del
agua que cae sobre éstos.

Téseris lanza también al mercado una nueva línea de elementos decorativos
para jardín

Téseris Resin es un pavimento
drenante que combina cantos
rodados con una granulome-

tría entre 6 y 9 milímetros y una
resina de poliuretano, elaborada en
colaboración con laboratorios
especializados en productos para
la decoración en espacios abiertos.
El resultado de esta mezcla, Téseris
Resin, permite crear pavimentos
continuos y resistentes que facili-
tan el drenaje del agua que cae
sobre estos. De este modo, el agua
puede ser almacenada y utilizada
posteriormente para el riego de jar-
dines, lavado de coches, etc. Tése-
ris cumplen así con uno de sus
valores empresariales más funda-
mentales: “el fomento de la soste-
nibilidad”, poniendo en práctica
algo que en Téseris aprendieron de
los habitantes de la zona de Levan-
te: el uso eficiente del agua permi-
te disponer de recursos en
momentos de sequía.
Téseris Resin está pensado para su
aplicación en diversos ambientes,
como el ‘solarium’ de piscinas,
alcorques de árboles, paseos en los
jardines o entradas a viviendas en
el campo. En definitiva, en sitios
donde se quiera evitar la acumula-
ción del agua, sea de lluvia o de
cualquier otra procedencia.
La variedad de Téseris Resin está
disponible por 5 colores: Blanco
Especial, Rojo Alicante, Rosa Valen-
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Pavimentos drenantes
de última generación

Téseris Resin se puede aplicar en
diferentes ambientes como ‘solarium’

de piscinas, alcorques de árboles,
paseos en los jardines o entradas a

viviendas en el campo.
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El ‘Megalitho’

Téseris ha desarrollado
un producto pionero en
Europa: el Megalitho: blo-
ques de mármol redonde-
ado, disponibles en tres
colores diferentes y natu-
rales y cuya variedad “se
mide en peso”, ya que en
estos productos éste
puede oscilar entre los
500 y los 1.700 kilos. Un
producto versátil y natu-
ral que ha permitido for-
mar parte de la decora-
ción de diversos lugares
de irrefutable exclusivi-
dad.

cia, Crema Marfil y Gris. Además,
su facilidad de uso hace innecesa-
ria una formación previa para su
aplicación.
Destaca además por ser un produc-
to “único al utilizar el canto roda-
do, ya que suelen utilizarse tritura-
dos, mucho menos estético y más
difícil de mantener, puesto que el
canto rodado favorece la limpieza
porque no deja picos y huecos
entre las piedras”, señalan desde la
empresa.

Téseris Urban, pensando en la
ciudad de hoy
Por otro lado, la compañía ha pre-
parado como novedad para 2011
Téseris Urban, resultado de un
concurso de ideas convocado en el
último trimestre de 2010. La empre-
sa seleccionó los proyectos firma-
dos por dos arquitectos y un estu-
diante de Arquitectura para el
desarrollo de tres líneas radical-
mente innovadoras de mobiliario
urbano.
Los elementos decorativos que
componen la línea Téseris Urban
están diseñados por y para arqui-
tectos, con la intención de que
estos productos se adecuen a las
exigencias de estos profesionales
que diseñarán los jardines de nues-
tras ciudades.
El resultado ha sido un diseño cos-
mopolita e innovador. Además, se
elaboran a partir de materiales
nobles y totalmente naturales, una
apuesta respetuosa con el medio
ambiente que hasta el momento no
había tenido cabida en la produc-
ción de mobiliario urbano. Una
línea que encaja con la tendencia
actual de diseño de espacios públi-
cos en todo el mundo.

Un sistema de producción 
particular
El sistema de producción de Tése-
ris es, para sus responsables, “la
mayor diferencia competitiva res-
pecto a su entorno empresarial”.
Su departamento de Producción y
Desarrollo no sólo se encarga de
elaborar las diferentes líneas de
productos (cantos rodados, bolos,
Megalithos, etc.), sinó que además
diseña y fabrica sus propias máqui-
nas. “Esto se debe a que para res-
ponder de forma autónoma e
inmediata a la demanda que tene-
mos de productos especiales y a
volúmenes considerables y urgen-

El Megalitho (aquí
expuesto en el
stand de Téseris en
Cevisama) suele
ser un producto
difícil de imaginar
para quien no lo
ha visto nunca.

tes, decidimos desarrollar un siste-
ma productivo adaptable a cual-
quier circunstancia del mercado.
De este modo, y puesto que no exis-
tía en el mercado maquinaria capaz

de hacer frente a este tipo de
demandas tan exigentes, consegui-
mos convertir lo que en un princi-
pio parecía un hándicap en un fac-
tor determinante y diferenciador de
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nuestra empresa respecto a la com-
petencia, transformando así el pro-
blema en virtud”.
Gracias a su sistema de trabajo, en
Téseris alcanzan una producción de
100.000 t/año, lo que les permite
adaptarse a las más variopintas
necesidades de sus clientes.
Por otra parte, destaca también la
elección de las materias primas con
las que trabajan: el mármol, en la
mayoría de los casos. Pero se trata
de un mármol especial: “Trabajamos
con distintas minas en todo el terri-
torio nacional con las que colabora-
mos para solucionar el problema
medioambiental que les afecta. Uti-
lizamos los cortes sobrantes de los
bloques y las puntas de los mismos
para producir los cantos rodados y
bolos. De este modo, nos mantene-
mos fieles a nuestra apuesta por el
sostenimiento medioambiental en
las zonas productoras de mármol,
transformando la escoria de la pro-
ducción en elementos decorativos
de primer orden”.

Una cuestión de familia
Téseris comenzó su andadura en
2008 tras diez años de experiencia y
dedicación de la empresa familiar
de los hermanos Sepulcre Albadale-
jo en la producción y provisión de
materiales para marcas blancas de
grandes distribuidores.
Como parte de la estrategia empre-
sarial de Téseris, su centro de pro-
ducción se ubica en Algueña (Ali-
cante), donde se encuentra la mayor
industria marmolística de España.
Por su parte, las oficinas y sede cen-
tral se localizan en Elche (Alicante),
ciudad con una reconocida y exten-
sa historia tanto desde una perspec-
tiva cultural como en el desarrollo
de grandes empresas.
Con el lanzamiento de Téseris y el
desarrollo de una rigurosa estrate-
gia de distribución, se pretende dar
respuesta a las exigencias y necesi-
dades de diseñadores profesionales
y consumidores particulares intere-
sados en este tipo de elemento
decorativo para jardín.

Téseris tiene en la actualidad dos
familias de productos, claramente
diferenciadas pero totalmente com-
plementarias, para el diseño y deco-
ración: Téseris Stone y Téseris Resin.
Con la gama Téseris Stone la empre-
sa entró al mercado español a prin-
cipios de 2009.
También en 2009, a finales de año, la
empresa inició la entrada en Portu-
gal, un mercado muy exigente en
cuanto a la calidad de los productos
que demanda para la decoración en
el hogar. Sin embargo, el mercado
portugués es, hoy en día, la zona
donde Téseris registrá mayor pene-
tración, con productos que han
logrado posicionarse como referen-
tes de calidad en la oferta disponi-
ble de cantos rodados.
Para este año, Téseris tiene prepara-
do su salto al mercado francés, uno
de los más exigentes del mundo en
este ámbito. �
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Plataformas aéreas
Sobre camión

Movoequip comercia-
liza la plataforma
aérea LL23-12, mo -
delo Orchidea Lift
21.11, montada en
camión, de Hinowa.
Entre sus caracterís-
ticas técnicas desta-
ca su sistema hidráu-
lico de estabilización
variable con cilindros
verticales controla-

dos desde el cesto porta-personas y la estabilización
automática hasta nivel de inclinación 5º. Con brazo JIB,
incorpora display interactivo, sistema de visualización
de la máquina vía satélite, descenso de emergencia,
control automático del cerrado completo de la parte
aérea, control electrónico del plano horizontal y traba-
ja a ‘borde de la pared’ hasta 11 m de altura sin corre-
gir posición de la base.

Movoequip, S.A.L.
Tel.: 937191366
usados@movoequip.com
www.interempresas.net/P59337
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Led spot de 2,5 W
Ideal para aplicaciones de iluminación general

Garma Electrónica ofrece su
innovadora LED spot Súper Eco-
nómica de tan sólo 3W de con-
sumo, ideal para aplicaciones
de iluminación ge neral. Se trata
de una versión que em plea un
diodo Nichia de alto brillo y una
potencia de sólo 2,5 W. Básica-
mente, esta LED reduce el consu-
mo del halógeno tradicional, garanti-
zando 30.000 horas de duración depen-
diendo de las condiciones del entorno.
Disponible con conector GU10, E27, B22, Gx53, etc, esta
lámpara posee un diámetro externo de 50 mm por lo que
encaja perfectamente como sustituto del halógeno
MR16. Tanto las temperaturas de color como los ángulos
de apertura de luz son totalmente personalizables, lo
que permite una gran flexibilidad para crear diferentes
atmósferas en aplicaciones de iluminación residencial,
comercial e industrial.

Garma Electrónica, S.L.
Tel.: 943291102
garma@garmasl.com
www.interempresas.net/P57388

Banco - mesa
En hormigón UHPC, ligero y resistente

Prima / Marina es la primera colección de bancos - mesas producida y
editada por Escofet en piedra líquida, nombre comercial que la empresa
otorga al hormigón UHPC, (Ultra High Performance Concret).
Se trata pues de una generación de elementos urbanos más ligeros y
resistentes. La colección se presenta en varios formatos y medidas de
bancos, complementados con una mesa. Todos ellos con opción a incor-
porar un revestimiento de mesas de madera Teka ‘Deck’ en el plano
superior.
Su diseño neutro y abstracto, desarrollado también por el equipo de
Escofet, permite su instalación en cualquier entorno de forma individual,
formando alineaciones o en agregaciones flexibles de mesas y bancos
combinados.
La tecnología del hormigón UHPC permite además un diseño y moldeo
de elmentos ligeros, de sección mínima y de gran durabilidad, gracias a
su gran resistencia a los esfuerzos de compresión, flexión, impacto y
desgaste.
Además, la mínima absorción del agua por parte de este material mejo-
ra su comportamiento, resistiendo ante fracturas o situaciones meteoro-
lógicas provocadas por heladas en lugares de climas rigurosos. La cali-
dad y acabado superficial decapado al ácido de elementos producidos en
piedra líquida es similar a la de la piedra arenosa, con tonalidades de
beige, blanco o gris oscuro.

Escofet 1886, S.A.
Tel.: 937737150
escofet@escofet.com
www.interempresas.net/P60674
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Bancos
Fabricados en FVR

Boomerang es una escultura útil que viste de gran ele-
gancia y exclusividad el espacio en que se ubica.
Bancada fabricada en FVR con acabados en color blanco.
Existe la posibilidad de fabricar en otros colores.
Su anclaje es simple: directamente apoyado sobre el
suelo.

Tecnología y Diseño Cabanes, S.A.
Tel.: 926251354
info@tdcabanes.com
www.interempresas.net/P62449

Luminaria modular
Para crear líneas continuas de luz sin zonas oscuras

Lamp cuenta con la luminaria FIL+. Perteneciente a la
familia FIL, la novedad que aporta FIL+ es que se ha
diseñado exclusivamente para crear líneas continuas de
luz sin zonas oscuras. 
FIL+ es un modelo de estructuras modulares fabricado
en extrusión de aluminio lacado en color gris satinado y
diseñado para alojar una lámpara fluorescente T5.
Todos los modelos están disponibles tanto en versión de
superficie como en versión empotrada y van ambos
equipados con una lámpara T5-HO y difusor de policar-
bonato opal. 
Puede instalarse de forma individual o en línea conti-
nua. En lo que se refiere a su instalación en línea conti-
nua, su reflector al tresbolillo y la colocación en diago-
nal de las lámparas evita la creación de zonas oscuras
entre luminarias y favorece una mayor uniformidad de
luz. Para ello, existen luminarias finales con una tapa
incluida y luminarias intermedias para instalaciones en
línea, así como diferentes accesorios para crear múlti-
ples configuraciones.

Lamp, S.A.
Tel.: 902204010
lamp@lamp.es
www.interempresas.net/P60974
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Desbrozadora lateral
Para cortar césped, hierbas, arbustos y similares

La BRK desbrozadora lateral está diseñadas para cortar césped, hierbas, arbustos y
similares, mientras que limpia los arcenes y los senderos forestales en los que ha cre-
cido la maleza. Si es necesario, estas máquinas podrían ser usadas para desbrozar
diques e instalaciones similares, como las de suministro de agua.
El recurso está pensado para el acoplamiento a tractores pesados, con una masa míni-
ma de 4.000 kg, potencia del motor sobre 60 kW, con toma de fuerza exterior con 540
rpm y una distancia de eje de 2.700 mm.
La máquina se caracteriza por su propia unidad de motor hidráulico que provee la fuerza mediante una toma de fuerza y
está situado en las palancas de los hidráulicos traseros del tractor.
La desbrozadora está controlada por medio de un panel de control situado en la cabina del vehículo que regula tanto las
válvulas proporcionales hidráulicas como los cilindros hidráulicos, y una válvula electrohidráulica para el apagado y el
encendido.
El brazo hidráulico universal podría llevar varios acoplamientos. 

Mycsa, Mulder y Co., S.A.
Tel.: 916600460
mycsa@mycsamulder.es
www.interempresas.net/P52312

Jardinera papelera 
En acero cortén 

La jardinera papelera de Martín Mena cuenta con las
siguientes características técnicas: 
Jardinera prisma rectangular de 1200 x 900 x 450 mm
Plancha plegada de acero cortén de 3 mm de grosor.
En la parte interior, dispone de separador de plancha de
acero cortén en forma de ‘U’ invertida, para evitar aristas o
cantos, incluso aro de sujeción para sujetar la bolsa de
basura.
Todos los elementos de la composición, a excepción del aro
que será de acero galvanizado, serán de acero cortén.
Tratada con método y paralización del proceso de oxidación.
Peso: 65 kg
Incluye apoyo sobre ángulos o tubos.

Representaciones Martín Mena, S.L.
Tel.: 963577576
martin@martinmena.es
www.interempresas.net/P63416

Cenicero
Con forma de cigarro

El cenicero FU está formado
por una estructura obtenida a
partir de la soldadura de tres
tubos de acero 102 mm más
el contenedor propiamente
dicho, en tubo de acero inox
89 mm. El contenedor está
dotado de una plancha posa-
cigarrillos y gracias a la aper-
tura mediante llave triangular
se puede retirar fácilmente
para su vaciado y limpieza. La
platabanda base está dotada
de orificios para la fijación al
pavimento mediante tacos
expansivos M8 (no incluidos).
La estructura está galvaniza-
da en caliente (según norma
UNI) y pintada con polvos de
poliéster. Toda la tornillería es
de acero inoxidable. Poseen
una altura total de 1.020 mm.

Extra Living, S.L.U.
Tel.: 856927309
metalco@extraliving.es
www.interempresas.net/P62309
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Estructuras multijuego
Con un mantenimiento prácticamente nulo

La estructura del modelo Nature de Mundopark
está fabricada por extrusión de madera-polietile-
no y accesorios de acero ionxidable.

Las estructuras multijuego Nature son la solución
perfecta para insertarlos en entornos naturales ya
que suponen una plena integración de los elemen-
tos de juego y, al mismo tiempo, poseen la resis-
tencia que requiere un parque exterior y su mante-
nimiento es prácticamente nulo.

Mundopark Equipamientos, S.L.
Tel.: 902010830
info@mundopark.com
www.interempresas.net/P62306

Suelos y pavimentos de vinilo
Rápidos de montar

Las losetas Kinele se ins-
talan sobre el antiguo
pavimento o cualquier
superficie lisa, por lo que
no es necesario hacer
ningún tipo de obra. Tam-
poco requiere ningún tipo
de ‘Permiso de Obras’, ya
que no queda pegado al

suelo. Además, si se tiene pensado cambiar de insta-
laciones, sólo hay que desmontarlo y llevarlo.
El suelo Kinele es rápido de montar y no necesita
tiempo de secado como otros. 
Al igual que la industria de productos clínicos y hos-
pitalarios, Kinele fabrica sus productos a partir de
una fórmula química y vinílica de primera producción
bajo la norma ISO y de calidad AENOR.
Carece de productos reciclados controlando perfec-
tamente su composición, por lo que es especialmen-
te homogéneo, atóxico, ignífugo (M-2), anti-hongos,
antideslizante, etc. Es un producto de 1ª calidad,
totalmente reciclable.

Kinele Group, S.L.
Tel.: 937537080
info@kinele.com
www.interempresas.net/P63161
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Contenedores para recogida lateral
Construidos con dos partes laterales y una sola central

El contenedor RST de
OMB es un contenedor
bilateral construido con
un número limitado de
partes: dos laterales y
una sola parte central,
realizadas ambas
mediante una prensa
de gran potencia para
la embutición de cha-
pas. Además, las solda-
duras están realizadas
con un moderno siste-
ma robotizado, lo que
les garantiza una gran rigidez y robustez, además de una
óptima contención de los líquidos residuales.
Esta construcción les confiere también una estética carac-
terísticas y la capacidad de disimular sus dimensiones
para, así, adaptarse al entorno urbano.
Este proceso de producción prevé la utilización de chapas
de acero que, solamente tras el proceso de soldadura. Tras
ello, estos contenedores pueden suministrarse en la ver-
sión galvanizada (con tapa Peraluman neutro) o lacados
con el color a elección por el cliente.
Los contenedores OMB RST están conformes a la directiva
europea EN 12574 y certificados por un ente externo auto-
rizado. Están destinados a la recogida selectiva (modelo
RD) y conformes a la normativa europea EN 13071.

OMB Sihu, S.A.
Tel.: 934801600
juan.molina@ombes.com
www.interempresas.net/P60323

Farolas LED
La mejor manera de ahorrar consumo eléctrico 

Ahorra hasta un 60% de la energía con-
sumida por las farolas tradicionales y
por lo menos un 20% en comparación
con los LED del mercado actual. Y si se
suma la posibilidad de instalar una
fuente de alimentación telecontrolada,
que ajusta dependiendo de las necesi-
dades del momento la cantidad de luz
emitida, el ahorro aumenta.
Los Leds utilizados en el sistema
Lola emiten la luz hacia
una superficie reflectan-
te, resultado de dos años
de investigación, que
tiene doble función: recupe-
rar totalmente las emisiones laterales
y mezclar la luz para dirigirla uniformemente hacia la
carretera sin deslumbramiento. Lola, desarrollada para
la sustitución de bombillas de 70, 100, 150 y 250 W de
sodio de alta presión, reduce significativamente los cos-
tes para las administraciones públicas.
Lola es un sistema de alumbrado de bajo consumo
basado sobre la tecnología LED de última generación.
Está disponible en seis configuraciones electrónicas
diferentes: de 64 LED, de 40 LED, de 32 LED, de 28 LED,
de 22 LED y de 16 LED. Se proporciona con o sin poste,
utilizando el ya existente.

Extra Living, S.L.U.
Tel.: 856927309
metalco@extraliving.es
www.interempresas.net/P62324

Cubierta para automóviles
Toda la estructura en acero galvanizado y barnizado, puede albergar paneles fotovoltáicos

La cubierta para automóviles Alcor está formada por un soporte
central en tubular de acero 219 mm con platabanda base de 370 x
370 x 12 mm dotada de 8 escuadras de refuerzo. En la parte supe-
rior del soporte central se haya un nodo en fundición de aluminio
primario G-Al.Si.7 del cual surgen los 4 brazos de soporte del techo,
realizados en tubo 120 x 120 mm y 80 x 80 mm. 
Toda la estructura está galvanizada en caliente ( según norma UNI)
y pintada con polvos de poliéster, y cerrada superior e inferiormen-
te por 5+5 placas de plancha grecada tipo A42 P1000 G4. Cada
módulo está dimensionado para 2 plazas de automóvil. A petición la
estructura puede prepararse para albergar una serie de 15 paneles
fotovoltáicos de 225 Wp cada unos, para una potencia total nominal
de 3.375 kW. En este caso el cerramiento con placas de plancha gre-
cada estará presente sólo en la parte inferior del techo. La dimen-
sión del módulo es de  5110 x 4920 mm, H mínima 2500 mm.

Extra Living, S.L.U.
Tel.: 856927309
metalco@extraliving.es
www.interempresas.net/P62327
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